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Еженедельны «Конституционный» 
день рождения

12 декабря 1993 года на всенародном референдуме 
была принята новая Конституция РФ. Этот документ 
впервые гарантировал гражданам нашего государства 
права и свободы по международным стандартам. А что 
знают и думают о Дне конституции горожане Екатерин
бурга! С таким вопросом мы обращались к прохожим на 
улицах города.
Как выяснилось, почти все встреченные нами представи
тели молодого поколения были в курсе того, что это за 
праздник и какими основными правами они обладают.

СРОКА
Не успел Сергей Миронов принять от Егора 

Строева портфель председателя Совета Федера
ции, как взбаламутил покрывшуюся тиной публич
ную политическую жизнь. То ли в приступе благо
дарности за оказанное доверие, то ли выдавая в 
болтологическом порыве секрет питерской ком
пании, предложил изменить Конституцию и уве
личить президентский срок. На сколько — не 
уточнил. «Новые Известия» решили, что если пи
терцы надумали играть, то по-крупному. В Европе 
самые долгоиграющие полномочия до недавнего 
времени были у французских президентов — 
семь лет. «Новые Известия» взяли этот отрезок и 
давай кроить. По версии газеты, Путин досижива
ет нынешний срок по старой редакции Конститу
ции, а после внесения изменений в Основной за
кон о первых четырех годах все дружно забывают, 
и Владимир Владимирович, как новорожденный 
политик, избирается еще дважды, и каждый раз 
— на семилетний отрезок. 4-|-7 + 7 = 1 8. До Стали
на далеко, но Брежнев отдыхает.

Миронова взяли в партийные тиски и слева, и 
справа. Зюганов и Немцов отчитали новоиспечен
ного председателя за неуважение к Основному 
закону. Сам Миронов тут же уточнил: о семи го
дах он и не думал, ведь даже во Франции парла
мент ограничил президентские полномочия пя
тью. И нам не мешало бы, настаивал Миронов, 
последовать парижской моде.

Посчитаем снова. 4 + 5 + 5 = 14. Тоже неплохо. В 
пенсионном возрасте Владимиру Владимировичу 
предстоит поработать — до окончательной отстав
ки — совсем недолго.

В отличие от политиков, население в большин
стве своем, думаю, к мироновской инициативе от
неслось спокойно. Более того, ее ждали. Ну, что 
для Путина, по российским меркам совсем юного 
президента, жалкие восемь лет? Уходить в отстав
ку, когда тебе, смешно сказать, не стукнуло даже 
60? Где потом дорабатывать до пенсии прикажете? 
В помощниках у Шойгу, что ли?

Мне тоже представляется, что пять лет — опти
мальный срок полномочий для главы Российского 
государства. А то они два года отходят после вы
боров, а оставшиеся два готовятся к новым. Дайте 
им хоть годик спокойно порулить страной.

Только я бы не вычеркивал из памяти людской 
и из истории первый путинский срок. Моя ариф
метика: 4 + 5=9. И хватит. И досрочная пенсия за 
вредность.

Не само мироновское предложение смущает, а 
бесстыдное лизоблюдство автора. Только кулик 
приболотился (а Совет Федерации после путинс
кой реформы превратился в настоящий заболо
ченный отстойник, на который государство тратит
ся как на элитную оранжерею с редкими растени
ями); так вот, только, значит, кулик присел, как 
сразу давай накликать Лесному Царю долгих лет 
власти.

Историческую харизму и интеллектуальную 
мощь Северной столицы не оспоришь. Но когда 
все — абсолютно все! — освободившиеся госу
дарственные посты занимают питерцы, и только 
потому, что они знакомцы президента, то такую 
кадровую политику при всем желании не назо
вешь государственной. Так сбивают ватаги, фор
мируют кланы. Под интересы не всеобщего блага, 
а вожака. Хорошо, если вожак добивается всеоб
щего блага. А если нет? Тогда его не остановишь.

(Телефонный звонок. — Слушаю. — С вами будут 
говорить из Питера. — Ну, что вы сразу пугаете...)

Цивильно надо бы так: собирается свежая 
партия «ЕдиОт», Шойгу и Лужков предлагают со
ратникам выступить в парламенте с предложением 
об увеличении президентского срока. Голосуют. 
Поручают партийным фракциям в Думе вынести 
вопрос на обсуждение. Ну, и дальше, по порядку...

Впрочем, Сергей Миронов утверждает: он вы
ражал только собственную точку зрения. Неуже
ли не совпадающую с..?

До будущего вторника.
Олег БАЛЕЗИН

Надежда, 21 год, студент
ка исторического фа
культета УрГУ:

— Конечно, я не могу пе
речислить все свои права, 
но основные из них мне из
вестны, например,право на 
частную жизнь, на непри
косновенность, на свободу 
выбора места жительства, 
право избирать и быть из
бранным. Государство дол
жно охранять и защищать 
права, гарантированные 
Конституцией. Но, честно 
говоря, я не понимаю таких 
праздников, которые связа
ны с политикой. Считаю, что 
его совсем не надо делать

Куда уходят
милиционеры ?

В ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ 
РАСФОРМИРОВАН 

ЦЕЛЫЙ БАТАЛЬОН ППС
В конце минувшей недели органы охраны общественного 
порядка в лице заместителя начальника ГУВД Свердловской 
области Юрия Овчинникова и и.о. начальника управления 
кадров ГУВД Свердловской области Виктора Верникова со
брали городские СМИ, чтобы подвести итоги года и расска
зать о накопившихся проблемах.

В уходящем году в жизни 
милиции произошли изме
нения к худшему — рост 
преступности на семь про
центов превысил прошло
годний. Всего за 1 1 месяцев 
было зарегистрировано бо
лее 11 2 тысяч преступлений, 
десять процентов из кото
рых — уличные. Около по
ловины всех этих незакон
ных деяний совершено в 
Екатеринбурге.

Особенно беспокоит 
стражей правопорядка, по 
словам Овчинникова, уве
личение числа уличных 
преступлений, находящее
ся в прямой зависимости 
от количества милицейс
ких патрулей на улицах. В 
настоящее время продол
жается отток сотрудников 
из органов милиции, не 
хватает более 20 процен
тов (около 500 человек) от 

выходным днем. Ведь в 
Древней Руси не отмечали 
день принятия «Правды» 
Ярослава Мудрого.

Среди работающих гра
ждан оказалось не так мно
го знающих свои права. Го
рожан среднего возраста, 
которые забыли почему 
этот день — выходной, ока
залось в два раза больше, 
чем помнящих. Одна жен
щина высказала версию, что 
12 числа отмечается День 
энергетика (ошиблась на 10 
дней). На вопрос же о пра
вах все отвечали, что знают 
о своем праве на труд. 
Кстати, некоторые органи

положенного штата. По
этому по области на ули
цах дежурит не более по
лутора тысяч милиционе
ров, а на огромный Екате
ринбург приходится всего 
350 — 400 человек. Между 
тем именно ППС раскры
вает по горячим следам 
наибольшее число улич
ных преступлений (в ухо
дящем году этой службой 
раскрыто 40 тысяч из вы
шеуказанных 112).

Люди уходят в основном 
из-за низкой зарплаты — 
всего 1500—1800 рублей в 
месяц. Любое охранное 
предприятие за меньший 
труд предложит куда 
большие деньги. Часть со
трудников была уволена — 
подкачала дисциплина. 
Плюс ко всему в рядах ор
ганов охраны обществен
ного порядка недавно об- 

зации в праздничный день 
работают, полностью реа
лизуя это право.

Василий, 40 лет, охран
ник:

— Я не читал Конститу
цию, но знаю, что имею 
право на труд и на получе
ние зарплаты. Обязанности? 
Ну, я должен делать все, 
чтобы Россия процветала. 
Этот день очень значитель
ный, но только для обыч
ных, работающих, законо
послушных граждан. Те же, 
у кого есть деньги, Консти
туцию, по-моему, не при
знают.

Осведомленных о сути 

разовалась большая брешь, 
залатать которую удастся 
не скоро.

Дело в том, что часть 
подразделений милиции со
держалась за счет средств 
муниципальных образова
ний. В последнее время воз
можности для этого остава
лись только у Екатеринбур
га и Верхней Пышмы, а с на
чала декабря лишь милиция 
столицы Урала сохранила 
за собой эту привилегию. 27 
ноября пышминская Дума 
приняла решение расфор
мировать батальон ППС, 
находящийся на обеспече
нии городского бюджета. 
Областное ГУВД лишилось 
151 проверенного делами и 
временем сотрудника — ре
бята из этого батальона не 
раз бывали в горячих точ
ках, охраняли Белоярскую 
АЭС. Была у них и особая 
группа, занимавшаяся бо
рьбой с незаконным оборо
том наркотиков на террито
рии Верхней Пышмы.

Как говорит Виктор Вер
ников:

— Сокращение в рядах 
милиции к улучшению обста
новки не приведет. Неужели 
Пышма не способна больше 
выделять каких-то два про
цента из своего бюджета в 
обмен на спокойствие своих 
же граждан? Теперь в слу
чае беспорядков будем ко
мандировать в Пышму отря
ды милиции из других горо
дов, хотя это, конечно, не 
выход.

Наталия МУСТАФИНА 

праздника пенсионеров ока
залась почти половина из 
всех опрошенных пожилых 
людей.

Николай Семенович, 62 
года, пенсионер:

— Для меня этот день 
имеет большое значение, 
потому что я родился 12 де
кабря. Я очень обрадовал
ся, когда его сделали вы
ходным, еще до ухода на 
пенсию, я мог спокойно от
мечать свой день рожде
ния. Правда, теперь мне 
уже все равно, у меня все 
дни нерабочие.

Осознание себя как 
гражданина определенно
го государства приходит, в 
первую очередь, со знани
ем его Конституции. Меж
ду тем в результате опро
са выяснилось, что если о 
своих правах многие име
ют хоть какое-то пред
ставление (в последнее 
время стало модным их от
стаивать), то обязанности 
большинством забыты со
всем.

Данную ситуацию ком
ментирует декан факультета 
политологии и социологии

ПОЖАРНЫЕ 
И СПАСАТЕЛИ 

В ОДНОЙ СЛУЖБЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Управление государственной противопо
жарной службы войдет в структуру МЧС. А в скором 
времени телефон «01» станет единым по типу американ
ского «911». Служба спасения будет выезжать даже на 
такие случаи, как захлопнувшаяся дверь.

Начальник по делам ГО 
и ЧС Свердловской облас
ти Василий Лахтюк и на
чальник УГПС области Бо
рис Мокроусов согласны с 
предложением Сергея 
Шойгу объединить эти 
структуры.

— Теперь станет намно
го легче и в материаль
ном, и в техническом пла
не, — сказал Борис Мокро
усов.

Никаких должностных 
пертурбаций в новом уп
равлении не ожидается. На 
сегодняшний день в по
жарной охране области за
действованы 8275 человек, 
но штат огнеборцев не 
укомплектован на 2,5 тыся
чи сотрудников. Возмож

Следующий номер газеты 
выйдет 14 декабря

УрГУ, кандидат философс
ких наук, доцент Борис 
Багиров:

— Тот факт, что люди 
помнят только права, а не 
обязанности, естествен. 
По-моему, так было все
гда. А высокий уровень 
информированности мо
лодежи объясняется тем, 
что опрошенные являлись 
студентами. У них еще 
свежи знания, полученные 
в школе, там сейчас изу
чают Конституцию в об
щих чертах. Хотя, честно 
говоря, меня несколько 
удивил такой результат. 
Обычно молодые люди о 
подобных праздниках 
знают меньше взрослых и 
тем более пенсионеров, 
которые лучше помнят о 
таких датах, потому что 
эти события прошли 
сквозь их жизнь. А День 
Конституции в нашем го
сударстве отмечается уже 
очень давно, это не изоб
ретение последнего деся
тилетия.

Юлия МЕЗЕНЦЕВА, 
Мария ЗЛОКАЗОВА

но, в скором времени бу
дут внесены предложения 
о военном призыве в по
жарную охрану.

По словам Василия Лах
тюка, служба «СОВА» на
рушает некоторые пункты 
полученной лицензии. На
пример, берет деньги за 
оказание спасательных ус
луг. Управление оставит ей 
право заниматься только 
спасательными работами в 
ДТП. По словам пресс-сек
ретаря «СОВЫ» Евгения 
Илюбаева, они — соци
альная организация и де
нег не берут. Официально 
претензий от управления 
ГО и ЧС «СОВА» пока не 
получала.

Ксения САШИНА

Всю прошедшую неделю 
жизнь столицы Урала 
протекала под лейблом Дней 

Америки в Екатеринбурге, 
апофеозом которых, поми
мо культурно-развлекатель
ных мероприятий, стала пре
зентация российско-амери
канских проектов и про
грамм, действующих на тер
ритории Уральского региона.

Самый успешный и возы
мевший наибольшее распро
странение — это так называ
емый проект РОЛЛ-2000 
(«Распространение опыта и 
результатов»), который яв
ляется логическим продол
жением Проекта по приро

США + Трал = ?
ИЛИ ЧЕМ ТАКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО ПОЛЕЗНО 

ДЛЯ УРАЛЬСКОЙ экологии
доохранной политике и тех
нологии и проекта РОЛЛ, 
осуществлявшихся в рамках 
Программы правительства 
США по оказанию техничес
кой помощи странам бывше
го Советского Союза в об
ласти охраны окружающей 
среды с 1992 по 2000 годы.

РОЛЛ-2000 — программа

грантов, выделяемых разра
ботчиками эффективных 
низкозатратных экологичес
ких проектов, дабы после
дние смогли быть растиражи
рованы и претворены в 
жизнь. Программа эта, фи
нансируемая Агентством 
США по международному 
сотрудничеству, направлена

также на установление парт
нерских отношений между 
различными экологическими 
организациями России. Руко
водство проектом осуществ
ляет Институт устойчивых со
обществ (ISC) — американс
кая некоммерческая обще
ственная организация.

(Окончание на 2-й стр.)

отделениях 
Екамеринд^ргл и айллсши. 
Падииснаи индекс 53300

Спрашивайте - ответим! «Горячий телефон» редакции 77-38-75 - с 12 до 17 часов ел

12-13 декабря
Переменная 
облачность, 
местами 
небольшой <

Температура 
воздуха ночью 
-14-19°, 
местами — до -24°, 
днем 12-го - -8-13°, 
13-го - -11-16°.

Ветер 
юго- 
западный, 
3—7 м/сек.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Уральский региональный 
центр ее был открыт в 
Екатеринбурге в 1997 году 

на базе общественного 
объединения «Центр эколо
гического обучения и ин
формации». Вот что говорит 
его директор Лариса Стру
кова:

— В 1994 году начал рабо
ту нижнетагильский проект 
по охране окружающей сре
ды, и на его базе в 1997 году 
возник проект РОЛЛ. С тех 
пор мы провели 25 семина
ров, на которых обучались 
500 специалистов-экологов. 
РОЛЛ-2000 поддерживает 
проекты, позволяющие 
улучшить управление приро
допользованием, направлен
ные на снижение угрозы здо
ровью населения, возникаю
щей в результате загрязне
ния окружающей среды.

Мы работаем по таким на
правлениям, как юридичес
кие и законотворческие ини-

ПОЙМАТЬ КАЙФ И УМЕРЕТЬ?
МИЛИЦИЯ И ВРАЧИ ОБЪЕДИНИЛИСЬ, ЧТОБЫ ПОМОЧЬ ПОДРОСТКАМ ВЫЖИТЬ

— Недавно к нам поступило сообщение о том, что на 
станции Свердловск-пассажирский задержан 12-летний 
Павел, — рассказывает Людмила Кравченко, начальник 
ОППН, майор милиции. — Подросток объяснил, что он 
ездил на овощную базу подрабатывать, так как растет без 
отца, а мама не трудится, кушать нечего. Матери тут же 
было предложено несколько рабочих мест. Через две не
дели она пришла к нам вновь и радостно сообщила, что 
трудоустроилась, а сын готовится идти в школу. Поскольку 
дело закончилось благополучно, мы не стали этого подро
стка ставить на учет.

Во время рейдов и операций за 1 1 месяцев этого года 
выявлено шесть фактов жестокого обращения с детьми. В 
суде рассмотрено 32 дела по лишению родительских прав. 
За вовлечение подростков в совершение преступлений, со
гласно статье 150 Уголовного кодекса, наказано десять 
взрослых.

Семилетнюю Катю жестоко избивала мать. Инспектор 
отделения капитан милиции Римма Ишанова временно по
местила девочку в приют. Там с нею работали и психологи, 
которые пытались снять стрессовое состояние, и врачи, 
потому что у девочки были ушибы головы. Тем временем 
Ишанова при содействии органов опеки и попечительства 
собрала материал, и мать приговорили к году лишения 
свободы. Катю, поскольку у нее нет отца, определили в 
интернат.

ПРОФЕССИЯ - 
ПОДРОСТКОВЫЙ 

НАРКОЛОГ
Первоуральск занимает 

лидирующие позиции в об
ласти по числу наркоманов, 
используется наркоторгов
цами как перевалочный 
пункт. До недавнего време
ни в городской психиатри
ческой больнице больных 
наркоманией и алкоголиз
мом независимо от возрас
та принимали два специали
ста. Полгода назад появил
ся специально подготовлен
ный врач-нарколог для ра
боты с несовершеннолет
ними.

— Мы принимаем учас
тие в рейдах, проводимых 
УВД, где освидетельствуем 
детей и подростков, — го
ворит заместитель главного 
врача Лариса Борисова. — 
Кто-то из них наблюдается у 
нас добровольно, а кто-то 
— по определению суда. В 
здании УВД Первоуральска 
открыт медицинский каби
нет, в котором возможно 
добровольное обследова
ние задержанных во время 
рейдов на ВИЧ-инфекцию 
или венерические заболева
ния. Выявляемость ВИЧ-ин
фекции высока. Сейчас у 
нас наблюдается 20 подрос
тков. Диагноз «наркома
ния» поставлен семерым. 
Шестеро находятся под по
стоянным профилактичес
ким наблюдением, посколь

«ГУМАНИТАРКА» С ПРИВКУСОМ ПОРОКА
РАЗВРАТНАЯ «СЕМЬЯ» АМЕРИКАНЦА БЕРГА ОБЖИВАЕТСЯ В РОССИИ

Книга Александра Двор
кина «Сектоведение» реко
мендована прокуратурой 
Российской Федерации в ка
честве справочного матери
ала для всех государствен
ных специалистов, которые 
в своей работе сталкивают
ся с новыми религиозными 
движениями. Приведем не
сколько выдержек из нее.

«Раньше эта секта назы
валась «Семья любви», а 
еще раньше — «Дети Бога». 
Их теперешнее официаль
ное название — «Семья». А 
еще они называют себя 
«Христианская миссия «Се
мья», или «Союз независи
мых миссионерских христи
анских общин «Семья». Ее 
можно охарактеризовать 
как глубоко аморальную 
растленную псевдоеван- 
гельскую оккультную пор- 
ноцентричную апокалипти
ческую секту».

«В России «Семьей» руко
водит англичанин Дэвид 
Хилл, а звено под ним со
ставляют граждане Польши. 
У одной из наиболее актив
ных барышень (она предста
вилась как Мария, но извест
но, что имена свои они меня
ют каждые несколько лет) 
спросили, почему, собствен
но говоря, она подвизается 
в России, а не в своей стране 
— Польше. Она ответила: 
«Ой, не говорите, Польша 
такая ужасная страна — там 
одни католики, очень труд-

США + Урал = ?
циативы в области охраны 
окружающей среды, пре
дотвращение и сокращение 
ее загрязнения, экологичес
кое образование и просве
щение, оценка риска здоро
вья населения от загрязне
ния окружающей среды, 
экологически ориентирован
ный бизнес. Ну и, конечно, 
вовлечение в нашу работу 
граждан. Ведь если каждый 
будет бережнее относиться 
хотя бы к своему двору, го
ворить о сохранении эколо
гии будет уже проще.

С начала работы проекта 
РОЛЛ в Уральском регионе 
прошло семь грант-раундов, 
по результатам которых 
было профинансировано 25 
проектов на сумму 566955 
долларов. Почти в каждом 
таком раунде очень активно 
себя проявил Нижний Тагил, 

ку заболевание у них пока 
не развилось. Еще семеро 
подростков обратились к 
нам за помощью после од
нократного употребления 
наркотика. С 1997 года в 
стационаре выделен блок 
для детей и подростков. Ле
чение в стационаре до 18 
лет бесплатное. С ребятами 
работают психолог и специ
алист по социальной рабо
те. Но эффективное лечение 
возможно после 1 8 лет, ког
да человек достигает опре
деленного уровня зрелости 
и у него появляется уста
новка на отказ от употреб
ления наркотиков.

ПРО ИВАНА - 
НЕ НАРКОМАНА

Я смотрю на веселого, 
жизнерадостного парня, и 
мне не верится, что совсем 
недавно, буквально полго
да назад, он находился 
между жизнью и смертью.

17-летний Иван Г. впер
вые попробовал героин три 
года назад.

— Гулял в том дворе, где 
торговали наркотиками и 
было много любителей это
го дела, — рассказывает 
мой собеседник. — Захоте
лось попробовать. Поймал 
кайф — понравилось. Так 
втянулся.

— А деньги где брал?
— Сначала мама давала. 

Говорил, что на сигареты. Я 
тогда уже курил в откры

но работать. У вас нам го
раздо приятнее. И результа
тивнее». В некотором смыс
ле это можно рассматривать 
как комплимент Польше и 
признание наших серьезных 
проблем...»

«Движение ко всеобще
му разврату развивалось 
постепенно.А началось оно 
с ультиматума, который 
Берг поставил некоторым 
избранным, чтобы они «де
лились» с ним и друг с дру
гом своими мужьями и же
нами».

«Самую скандальную из
вестность секта приобрела 
после введения нового ме
тода вербовки. Берг назвал 
его «флиртовым рыболов
ством»... Своих девиц Берг 
называл по-английски 
hookers for Christ, что озна
чает «проститутки ради 
Христа». Все должны были 
идти на улицу и «ловить че
ловеков»... Развращен
ность Берга выходила дале
ко за рамки простой про
ституции — он открыто го
ворил о том, что никакая 
замужняя женщина не ос
вобождается от флиртово- 
го рыболовства, а мужья 
должны служить сутенера
ми своих жен, и что муж — 
лучший сутенер... В группе 
началась сексуальная эксп
луатация детей, по суще
ству, с младенческого воз
раста... В архиве Центра 
священномученика Иринея, 

признанный лидер среди го
родов с плохой экологией. 
Сегодня там насчитывается 
около 4700 источников за
грязнения воздуха.

Финансирования удостои
лись такие тагильские проек
ты, как «Возьмем астму под 
контроль» (мероприятия по 
переоборудованию клиник 
для детей, больных астмой), 
«Внедрение экологически 
безопасных установок без
воздушного нанесения ла
кокрасочных покрытий», 
«Внедрение системы вылав
ливания никеля в проточных 
водах на Екатеринбургском 
заводе электромедицинской 
аппаратуры» (общественная 
экологическая организация 
«Чистый дом»), «Рекультива
ция нарушенных земель в 
горнодобывающей отрас
ли». (НТО «Высокогорский 

тую. Ханка стоила не так до
рого — 30 рублей. Втроем с 
друзьями скидывались по 
червончику. Потом начал 
подрабатывать грузчиком. 
Бывало, замутишь, кинешь 
кого-нибудь.

— Что это значит?
— Ну, когда приходит 

наркоман и не знает, где 
взять дурман. Ты предлага
ешь свою помощь, берешь 
у него деньги, а затем про
падаешь.

— Не боялся, что тебя 
потом найдут?

— Я обладал неплохим 
физическим здоровьем и в 
случае чего мог за себя по
стоять.

— Однако наркотики 
оказали пагубное влияние.

— Вначале употреблял их 
эпизодически с друзьями в 
подъезде, за что задержи
вался работниками мили
ции. Затем это стало систе
мой. Потом случился пере- 
доз, клиническая смерть. 
Если бы не мама, которая 
оказалась рядом в этот мо

епископа Лионского, имеет
ся ксерокопия брошюры 
под названием «Моя ма
ленькая рыбка», где приво
дится фото трехлетнего ма
лыша, которого соблазняет 
собственная няня».

«Они говорят, что с 1983 
года полностью перестрои
лись и недозволенная дея
тельность у них была пре
кращена. Но в Центре свя
щенномученика Иринея Ли
онского есть ксерокопии 
выдержек из их книги, кото
рая вышла в 1986 году, — 
это инструкция для жизни 
детей и подростков, в том 
числе жизни сексуальной. 
Она предназначена для де
тей начиная с 10-летнего 
возраста, но там написано, 
что читать и применять ее 
могут и дети более раннего 
возраста. В книге содержат
ся совершенно непристой
ные, с использованием не
цензурных слов, инструк
ции Берга, который пишет, 
что половая жизнь хороша 
и полезна начиная с раннего 
возраста».

В России начиналось все 
довольно безобидно — не
сколько лет назад в Ново
сибирскую область стала 
поставлять гуманитарную 
помощь американская 
организация под названи
ем «Гуманитарный проект 
— помощь Сибири». Кру
пы, чечевица и горох не 
могли, казалось бы, выз

горно-обогатительный ком
бинат»). Нескольких грантов 
удостоился и УГТУ-УПИ.

Опыт американских кол
лег используется не только в 
сфере экологии. Сотрудник 
генерального консульства 
США в Екатеринбурге Елена 
Жеберляева рассказала о 
том, что с 1992 года под эги
дой консульства действует 
программа BISNIS, помогаю
щая российским предприяти
ям находить партнеров в 
США. За это время в про
грамме успели поучаствовать 
более 30 тысяч компаний, а у 
BISNIS появились еще 19 офи
сов по России и странам СНГ. 
Посредством этого проекта с 
начала его работы было про- 
инвестировано и совершено 
сделок на сумму 2 миллиона 
800 тысяч долларов.

Другое направление ра- 

мент, не сидел бы я здесь 
сейчас. Спасибо инспекто
ру, старшему лейтенанту 
Елене Пьянковой, она на
правила меня на лечение.

Как сообщили в отделе 
социальной гигиены центра 
Госсанэпиднадзора, анализ 
базы данных за последние 
три года свидетельствует, 
что в два раза участились 
случаи суицида среди нар
команов — причем с помо
щью тех же самых наркоти
ков. В восемь раз возросла 
ВИЧ-инфицированность в 
этой среде и в два раза — 
число смертельных случаев 
от передозировки.

НА ПОМОЩЬ 
ПРИХОДИТ 

«РОСИНКА»
Территориальному цент

ру социальной помощи се
мье и детям «Росинка» не
давно исполнилось пять лет. 
И все это время центр ак
тивно сотрудничает с мест
ной милицией.

«Росинка» оказывает 

вать ничего подозритель
ного.

Но... вскоре выяснилось, 
что эту «добрую» гумани
тарную организацию воз
главляет некая Фейт Фишер, 
дочь Дэвида Берга, основа
теля секты «Семья». Не об
манывайтесь названием, оно 
ничего общего с истинным 
значением слова не имеет. 
Сама секта скандальная, 
запрещенная в подавляю
щем большинстве стран. В 
России, слава Богу, офици
ально не разрешена и не за
регистрирована.

— Но эта секта действу
ет в нашей стране на неле
гальном уровне, и центр ее 
расположен именно в Но
восибирске, — рассказал 
нам священник из Новоси
бирска, сотрудник инфор
мационно-консультатив
ного центра по вопросам 
сектантства Владимир Боб
ров. — Когда эта секта в 
Новосибирске только по
явилась и закрепилась, ее 
членами сразу заинтересо
вались правоохранитель
ные органы.

И тогда члены секты «Се
мья» зарегистрировались 
как гуманитарная организа
ция, которая таким обра
зом будет действовать го
раздо активнее, привлекать 
последователей.

Разоблачать деятель
ность организации «Гума
нитарный проект — по

боты консульства — програм
ма стажировок для менедже
ров высшего звена 5АВ1Т, дей
ствующая с 1991 года. С тех 
пор обучение в США прошли 
более 1750 человек.

В минувшую пятницу в Биб
лиотеке главы города прохо
дила ярмарка вакансий аме
риканских предприятий, выз
вавшая интерес, в основном, 
у молодых уральцев.

Несмотря на то, что еще 
10 лет назад Свердловская 
область была закрыта для 
международного сотрудни
чества, сегодня США и Урал 
рассматривают друг друга 
уже как равноправных парт
неров. Пусть с небольшими 
модификациями, но амери
канский опыт может быть ис
пользован и в России с ее 
вечными проблемами. Са
мое важное во всей этой за
тее с Днями США в Екатерин
бурге — «мосты любви и 
дружбы» между нами все- 
таки наведены.

Наталия МУСТАФИНА

Прошедшая неделя

комплексную бесплатную 
помощь родителям и де
тям, оказавшимся в слож
ной жизненной ситуации. 
Финансируется из местного 
бюджета.

Здесь несколько подраз
делений. В отделении соци
ально-правовой помощи 
специалисты защищают и 
отстаивают законные права 
и интересы детей, участвуют 
в их дальнейшем жизнеуст
ройстве. В отделение про
филактики безнадзорности 
и правонарушений дети на
правляются по ходатайству 
УВД,управления образова
ния, социальных педагогов 
школ. Бывает, что ребята 
приходят сюда сами, но 
чаще их доставляют прямо 
с дежурства инспекторы 
ПДН, а также соседи, знако
мые, если видят, что ребе
нок брошенный. В составе 
отделения есть медицинс
кая служба, приемное под
разделение, стационар, се
мейные воспитательные 
группы. Воспитатели, меди
ки, социальные работники 
создают условия жизни, 
приближенные к домаш
ним. Ребята учатся в школе, 
трудятся вместе со взрос
лыми, организуют праздни
ки и конкурсы, занимаются 
спортом. Помощь здесь по
лучили уже 830 детей.

Есть также отделения 
психолого-педагогической 
помощи и реабилитации де
тей с ограниченными воз
можностями, где трудятся 
психологи, логопеды и со
циальные педагоги.

На учете в отделении по 
предупреждению правона
рушений несовершеннолет
них УВД Первоуральска со
стоит 357 подростков, из 
которых условно осуждено 
за различные правонару
шения 46 человек. За 10 ме
сяцев несовершеннолетни
ми совершено 228 преступ
лений — это чуть меньше, 
чем в прошлом году за тот 
же период. Несколько сни
зилось число привлеченных 
к уголовной ответственнос
ти подростков, количество 
совершенных ими группо
вых правонарушений.

Алексей МОЛЧАНОВ, 
пресс-служба 

ГУВД области 
Первоуральск— 

Екатеринбург

ПОНЕДЕЛЬНИК, 3 ДЕКАБРЯ
♦ В УГТУ-УПИ прошла Всероссийская олимпиада по 

, фй з и ческой химии.
■ ♦ Полпред Президента в УрФО Петр Латышев вышел

из отпуска.
♦На объединительном съезде «Отечества», «Един

ства» и «Всей России» мэр Екатеринбурга А. Чернецкий 
> . избран заместителем председателя ревизионной комис

сии.
♦Екатеринбург посетил верховный муфтий азиатс- 

кой части России Н. Аширов, считающийся идеологом 
ваххабизма в России.

ВТОРНИК, 4 ДЕКАБРЯ
♦ А. Чернецкий встретился с советником по вопросам 

образования и культуры посольства Нидерландов Я. 
Хесселингом и с послом США в РФ А. Вершбау.

; <' ♦Делегация предпринимателей Свердловской обла
сти отправляется в Бельгию с деловым визитом.

♦Сегодня полномочный представитель Президента 
РФ в Уральском федеральном округе П. Латышев встре- 
тился с послом Соединенных Штатов Америки в Российс- 

g кой Федерации А. Вершбау. Также во встрече принимали 
участие исполняющий обязанности генерального консу
ла США в Екатеринбурге Д. Эпплер и консул США в Ека
теринбурге С. Хамильтон.

♦ АО «Уралэлектромедь» стало победителем конкур- 
са «Российская организация высокой социальной эффек
тивности».

СРЕДА, 5 ДЕКАБРЯ
♦Сегодня делегация Уральского федерального ок- 

руга, которую возглавляет полномочный представитель 
Президента РФ в УрФО П. Латышев, вылетела в Лондон 
для участия в международной конференции «Инвести- 

- ции в Уральский федеральный округ».
В составе делегации главы субъектов федерации О.

Богомолов (Курганская область), Ю. Неелов (Ямало-Не- 
, нецкий автономный округ), Э. Россель (Свердловская 

область), С. Собянин (Тюменская область), П. Сумин (Че
лябинская область), А. Филипенко (Ханты-Мансийский 
автономный округ); руководители крупнейших промыш
ленных предприятий округа: СУАЛ, УГМК, НТМК, «Ме
чел», СИБУР, ВСМПО, ММК, Челябинский тракторный за
вод, ЛУКойл, Роснефть, Надымгазпром, ТНК, Итера-хол- 
динг и др.

♦ В Ишиме изъята особо крупная партия героина. 
'5“ ' ♦ Облдума приняла свое 1000-е постановление.

♦Совет Федерации подтвердил полномочия пред
ставителя от Свердловской области А. Шмелева.

♦ Депутаты облдумы на очередном заседании приня
ли на заседании 15 законов.

ЧЕТВЕРГ, 6 ДЕКАБРЯ
♦ Индексация зарплаты екатеринбургским бюджет- 

никам почти в два раза увеличит расходы городского 
бюджета.

♦ Министр обороны С. Иванов возложил цветы к па- 
мятнику маршалу Жукову и вручил командующему вой- 
сками ПУрВО штандарт округа.

♦ ЗАО «ПО Режникель» в октябре 2001 года в семь 
раз сократил объемы производства по сравнению с сен
тябрем.

♦ Предприятия глубокой переработки группы СУАЛ 
'увеличили выпуск готовой продукции.

♦Свердловское правительство прогнозирует рост 
Объема инвестиций в экономику области в следующем 
году.

♦НТМК стал одним из самых социально эффективных 
предприятий России.

♦ В Екатеринбурге совершено дерзкое ограбление 
магазина «Норд» с убийством двух охранников.

♦ «Уралвестком» потратит на развертывание сети но
вого стандарта сотовой связи на Среднем Урале 10—12 
миллионов долларов.

ПЯТНИЦА, 7 ДЕКАБРЯ
♦ В Нижнем Тагиле прошла акция «Город — дерев

не», приуроченная к Международному дню инвалидов.
. .♦В Екатеринбурге прошла специальная акция ГИБДД.

♦ По итогам проведенного накануне совещания ми
нистр строительства и архитектуры Свердловской облас- 
ти А. Карлов заявил о готовящемся к подписанию кон
тракте по строительству четвертого энергоблока БН-800 
Белоярской АЭС.

♦ В Екатеринбурге совершено покушение на предсе
дателя совета директоров компании «Уралнефтепро- 
дукт» Александра Сивкова.

♦ Лидером областной организации РСМ избрана Еле- 
на Зверева.

По материалам информационных агентств

мощь Сибири» православ
ных священников подвигли 
рассказы тех новосибирс
ких последователей секты 
«Семья», что вышли из сек
ты и даже стали прихожа
нами православных хра
мов. От этих же людей 
были,например,получены 
учебные пособия о том, 
как женщине устраиваться 
гувернанткой в богатые 
семьи, развращать ма
леньких детей и качать из 
этой семьи деньги для сек
ты, как совратить отца или 
ребенка.

О результатах работы 
Новосибирского информа
ционно-консультативного 
центра по вопросам сектан
тства, что действует при со
боре Александра Невского, 
уже не раз писали амери
канские газеты. В Америке 
«Семья» запрещена, и ее 
негативная деятельность 
где бы то ни было за рубе
жом вызывает порицание. В 
России же о деятельности 
секты никто ничего не знает 
и никто ни о чем не предуп
режден.

Можно сказать, что Ека
теринбургу и Свердловской 
области пока повезло — са
мые опасные для семьи сек
ты до нас еще не дошли или, 
быть может, в свое время 
не смогли привиться. Тем не 
менее об этой секте предуп
редить стоит.

Мария ОСЕНЕВА

Минувшие сутки 
—---- ■—~ 1  ........ ... .....

КФ 1 60 детей из Свердловской области посетят прези
дентскую елку в Кремле.
♦ Михаэль Шумахер не только чемпион Формулы-1, 

но и чемпион по доходам.
♦ Письмо Деду Морозу любой москвич сможет ос

тавить под каждой елкой в центре города.
Ж ♦В Тольятти начал работу автомобильный киноте

атр под открытым небом.
♦ На Камчатке автобус с людьми провалился под 

лед.
♦ Руководители тюрьмы в американском штате Вис

консин решили назначить капелланом тюрьмы женщи
ну-ведьму.

♦ В Стокгольме в сотый раз вручаются Нобелевские 
! премии по физике, химии, медицине, литературе и эко- 

комике.
♦ Бизнесмен из Эмиратов собирается оплатить две 

тысячи свадеб палестинцев.
♦Реконструкция главного стадиона Англии обой- 

■ дется в миллиард долларов.
♦ В Москве трагически погиб директор детских и иг

ровых программОРТ Сергей Супонев.
♦ В Приморском крае сгорел вагон с партией китайс

кой пиротехники.
По материалам ИНТЕРНЕТА

Журналы принесут
ровесники

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Заходите к нам на «Огонек», — так привет
ливо встречали каждого, кто пришел в детский клуб «Ого
нек» на концертно-игровую программу «В кругу друзей». 
Она была организована объединением детских подростко
вых клубов Железнодорожного района для детей — инвали
дов из малообеспеченных семей. Здесь было интересно и 
ребятишкам, и их мамам. Они дружно участвовали в кон
курсах и играх, организованных работниками «Огонька», — 
делали кукол из тряпичных жгутов, отгадывали загадки, пели 
песни. А после концерта состоялось чаепитие.

Стало уже доброй традицией каждый год в первый зим
ний месяц проводить в районе декаду инвалидов. В эти дни 
работают «телефоны доверия», по которым на вопросы 
жителей района отвечают работники районного управле
ния социальной защиты населения. Проходят встречи с ак
тивистами Всероссийского общества слепых, посвященные 
«Дню белой трости», организуются благотворительные 
показы художественных фильмов и концертно-развлека
тельные программы.

Управление социальной защиты населения, администра
ция района совместно с представителями партии «Единство» 
также провели благотворительную акцию для детей — ин
валидов из малообеспеченных семей «От сердца к сердцу».

Ребятам подарили подписку на детский журнал «При
бамбасы». В течение шести месяцев сто детишек-инвали- 
дов Железнодорожного района будут бесплатно полу
чать этот детский журнал. Им уже вручили первые номера, 
а остальные будут разносить адресно каждому ребенку 
их же ровесники.

Любовь СИТНИКОВА



ного марафона
Два дня подряд челябинцы 
наслаждались игрой лучших 
клубов КВН из разных 
городов Урала. 30 ноября в 
городе проходил финал 
Уральской лиги, в котором 
участвовали три команды. 
Несмотря на то, что в него 
не прошла ни одна челябин
ская команда, зал был 
полон. Это означает, что 
приехавшие на игру клубы 
уже нашли здесь своего 
зрителя. А соревновались 
две команды из Екатерин
бурга (<Парк текущего 
периодам и девушки из 
педуниверситета) и «МДМ» 
из Воткинска.
Чемпионом стал «Парк>. 
Воткинская команда заняла 
второе место. «Они смеш
ные!» — такую характерис
тику дали наши ребята 
своим соперникам.

лается это все для того, что
бы команды, претендую
щие на игру в высшей лиге и 
на центральном ТВ, были 
уже основательно подго
товлены.

На третий день команды 
дружно двинулись в Екате
ринбург — на кубок Урала. 
Готовясь к нему, «МДМ» и 
команда «ООН» из Ижевска 
объединили свои усилия и на 
Кубке объявились как сбор
ная Удмуртии. Подводя ито
ги, Михаил Гуликов полушу
тя сказал:

— «Парки» уже такие ти
тулованные, поэтому приз 
отдаем команде «МДМ».

Денис Тарасов отреаги
ровал:

— Сборная заслуженно 
получила и овации, и Кубок.

И только болельщики 
вдруг обиделись: игра есть

игра, ну и что, что уже 
дважды победили!?

К слову сказать, в сезон
ных играх нашей области 
«Парк» еще ни разу не был 
победителем. И дело, скорей 
всего, в предвзятости мест
ного постоянного жюри.

И, наконец, четвертый, пя
тый, шестой день кавээновс
кого марафона — четверть 
финала областных игр ново
го сезона. Из двенадцати 
отыгравших его команд в 
полуфинал вышли шесть: 
«Парк текущего периода», 
«Каюк-компания» из Нижне
го Тагила, «Стоп-кран» из 
Полевского, «Диаманты» из 
УГТУ-УПИ, «Полицейская 
академия» из юридического 
института МВД и девушки из 
педуниверситета.

В январе — фестиваль в
Сочи. Любовь ГОРИНА

ЕДВА ЗАКОНЧИЛСЯ ОДИН СЕЗОН КВН, КАК ТУТ ЖЕ НАЧАЛСЯ НОВЫЙ
родный зимний музыкаль
ный фестиваль «Снежные бу-

На следующий день после 
финала состоялся междуна

ераки». В нем на 
победу наши клу
бы уже не рассчи
тывали, посколь
ку в фестивале ре
шила принять уча
стие команда 
«Уездный город», 
и даже не в каче
стве гостя, а пол
ноправного учас
тника. Разве с луч
шими игроками 
высшей лиги по
споришь? Конеч
но, «Уездный го
род» стал «Золо
тым буераком», а 
вот «Серебряным 
буераком» назва

ли «Парк текущего перио
да». Сами ребята считают, 
что победили в фестивале 
именно они, как говорится, 
«Уездный город» — не в 
счет. Мисс «Снежные буера
ки» названа Катя Соснина из 
«Парка», в кругах КВН боль
ше известная под именем 
Кася. Мистером выбрали 
Диму Брекоткина из «Ураль
ских пельменей», хотя эта ко
манда была лишь гостем.

В фестивале участвовало 
около десяти команд, а зри
телей собралось пять тысяч 
— столько вмещает челя
бинский Дворец спорта. 
Жюри было представитель
ным, судили игры известные 
кавээнщики, например, капи
таны команд «Сибирские си

биряки» Гриша Малыгин и 
«Запорожье — Кривой Рог- 
транзит» Михаил Гуликов.

На вопрос, что дает чем
пионство в лиге, ответил ре
жиссер и капитан «Парка» 
Денис Тарасов:

— Особое положение на 
Сочинском фестивале, где 
команды проходят отбор в 
высшую лигу. Можем иг
рать на Кубке чемпионов 
региональных лиг — он 
проводится раз в год. Игры 
в лиге — это своего рода 
школы КВН. Придуманы они 
в АМИКе, им и поддержива
ются. Редакторами в лигах 
работают далеко не после
дние люди в КВН, в Уральс
кой лиге, например, редак
тор — Михаил Гуликов. Де-

На снимках: чемпион Уральской лиги — 
«Ларк текущего периода»; два капитана — «Парк» 

и «МДМ»; Кубок Урала — у команды «МДМ»

СОСЬВА. 7 декабря в по
селок Сосьва Серовского 
района после уникальной 
операции вернулся сорока
летний «афганец» Андрей 
Книга. 20 лет назад в Афга
нистане Андрей получил пу
левое ранение в легкое и 
позвоночник. В результате у 
воина-интернационалиста 
отказали ноги.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Сначала его отправили в 

госпиталь в Кабул, затем — 
в Ташкент. После этого А. 
Книга проходил реабилита
цию в лечебных учрежде
ниях ряда российских горо
дов. Однако улучшение не 
наступало. Казалось, вете
ран навсегда прикован к ин
валидной коляске. Но тут А. 
Книга узнал, что в Москве 
есть НИИ трансплантологии 
и искусственных органов, в 
котором проводят научную 
работу по ремоделирова
нию клеток и биоинжене
рии. Деньги на поездку 
дали спонсоры. Во время 
первой операции А. Книге 
удалили спайку с одиннад
цатого грудного позвонка. 
Во время второй — вживи
ли нервные клетки.

После лечения он при
ехал домой практически на 
собственных ногах. «Афга
нец» передвигается с помо
щью специального аппара
та, который фиксируется на 
коленях. При этом исполь
зует трости. Настроение у 
Андрея боевое. Сейчас он 
намерен жениться. Пока А. 
Книга живет с родителями. 
Он хорошо плавает, удер
живая себя на плаву силь
ными руками. Летом пере
плывает широкую реку 
Сосьву.

Даже будучи прикован
ным к постели, бывший сол
дат научился зарабатывать 
себе на жизнь — плел ры
боловные сети. ЕАН

'кола здоровья Ведущая 
рубрики 

Ольга
СТЕПАНОВА

Их называют
«А» и «В»,
а еще «ни А, ни В»

Речь идет о вирусном гепатите, инфекционной болезни, 
при которой поражается преимущественно печень. Возбу
дитель болезни — вирус. Предполагают существование не
скольких его видов. Сейчас их известно около десятка, но] 
наиболее распространены гепатит А (или болезнь Боткина,]] 
по имени русского врача Сергея Петровича Боткина, описав-] 
шего симптомы и течение болезни); гепатит В (или сыворо
точный гепатит); гепатит С, который долгое время называли 
«ни А, ни В», так как клинические симптомы его похожи на 
те, что у двух предыдущих, а возбудитель их иной. Опасен' 
вирус Д, который называют «девушкой эскорта», поскольку 
он часто сопровождает вирус В и делает заболевание еще] 
более тяжелым, провоцирует осложнения.

Гепатит является сегодня не меньшей проблемой, чем] 
ВИЧ-инфекция и СПИД, к тому же он по распространеннос
ти превосходит «чуму века» в тысячи раз. Ведь ежегодно в 
мире от патологий, связанных с гепатитом, умирают около 
двух миллионов человек. Из них около 100 тысяч — от так 
называемой «молниеносной» формы; полмиллиона — в ре-] 
зультате развития острой инфекции; 700 тысяч — от цирро
за и 300 тысяч — от рака печени.

Заражение вирусными гепатитами происходит преиму
щественно через кровь и половым путем. Причем опас-] 
ность может подстерегать нас в кабинете стоматолога, у 
маникюрши, при прокалывании ушей, при нанесении татуи
ровки. Известен случай, когда все население одного скан
динавского городка, принявшего участие в кроссе, заболев 
ло гепатитом. Оказывается, часть дистанции пролегала по] 
лесной дорожке, обсаженной колючими кустиками. Люди, 
бежавшие мимо, царапались о ветки, и вирус передавался 
от одного к другим.

Что надо делать для того, чтобы не заразиться вирус
ным гепатитом? Во-первых, при половых контактах пользо
ваться защитными средствами. Во-вторых, не пользоваться] 
общими бритвенными, маникюрными принадлежностями и 
уж, конечно, шприцами. Сегодня это особенно актуально’ 
— ведь львиная доля заражений гепатитом приходится се-] 
годня на среду наркоманов, на тех, кто пользуется общими 
шприцами для введения наркотиков, или общими емкостя
ми для набора зелья.

И третье. Весьма надежная мера защиты — вакцинация.] 
В Италии, например, государство вложило огромные сред
ства в поголовную вакцинацию населения. Через десять лет 
заболеваемость вирусным гепатитом уменьшилась в десят
ки раз. Сейчас эта болезнь встречается там в среднем у] 
трех-четырех человек на 100 тысяч населения. Для сравне
ния: в России эта цифра в сто раз выше.

Что чувствует человек, заразившийся гепатитом? Инку
бационный, то есть скрытый период, у заболевания велик] 
— от 18 до 100 дней и более в зависимости от формы гепа-; 
тита. Затем инфицированный чувствует слабость, он быст
ро утомляется. Часто отмечаются снижение аппетита, от-J 
рыжки, изжога, тошнота, боль в животе, бывает рвота.] 
Иногда первыми признаками вирусного гепатита являются] 
кашель, насморк, головная боль, боль в мышцах и суета-] 
вах, повышение температуры, иногда значительное, до 40 
градусов.

Лечение надо проводить в больнице. Никакими домаш
ними средствами тут не обойдешься. Единственное, что] 
можно сделать «до прихода врача», это при первом же] 
подозрении сразу перейти на строгую диету: если печень] 
уже начинает заболевать, то не следует, по крайней мере, 
усугублять этот процесс. Надо исключить из рациона ост
рые, копченые, жареные продукты, алкоголь. Перейти на] 
овощные и молочные продукты, свежие соки. Кроме того, 
надо знать, что больная печень любит покой, поэтому, за-] 
болев, лучше поменьше двигаться.

Некоторые народные целители рекомендуют в случае 
заражения вирусным гепатитом чистить печень. Ведь имен
но ее «обживают» вирусы прежде всего. Если ваш лечащий] 
врач не сочтет это антагонистическим по отношению к его 
стратегии лечения, то вот рецепт щадящей очистки печени. ] 

3 столовые ложки измельченных ягод шиповника зава
рите с вечера в термосе в половине литра воды. Утром на
лейте горячий настой в стакан, добавьте 3 столовые ложки 
сорбита или ксилита, выпейте залпом. Через 20 минут до-] 
пейте оставшийся в термосе шиповник без сорбита или кси-j 
лита. Через 45 минут можно позавтракать, лучше всего: 
овощами или сочными фруктами. Процедуру повторить 6 
раз через 2 дня на третий, в дальнейшем — раз в неделю. ] 
Это положительно влияет на состояние не только печени, 
но и всего организма.

Известен африканский способ очистки печени и почек. ] 
Потребуется 49 лимонов. В первый день надо съесть один] 
лимон, во второй — два, третий — три и так далее до семи! 
Потом «повернуть» обратно и каждый день снижать коли- ] 
чество на один. При этом не оговаривается, в каком виде [ 
лимоны следует поглощать. Но надо полагать, что их впол
не можно приправить фруктовым сахаром или медом и съе
дать в несколько присестов.

Попробуйте и будьте здоровы.

в
первые турнир 
сильнейших моло
дых боксеров России 
•Олимпийские надежды»

прошел в 1996 году в Набе
режных Челнах и предъявил 
•общественности» целое
созвездие классных боксе
ров. Это призеры Олимпиа
ды в Сиднее Гайдарбек Гай-
дарбеков (Каспийск), Алек
сандр Малетин (Нижневар
товск), Саян Санчат (Ново
сибирск).

Затем •Олимпийские на
дежды» проходили в Асбе
сте, Нижневартовске, Уфе и 
Альметьевске. В прошлом 
году Евгений Кучин (Перво
уральск) завоевал бронзо
вую медаль, а Денис Шир- 
кин (Лесной) и Александр 
Шитиков (Асбест) — сереб
ряные.

Все они, а также победи
тели более ранних •на
дежд» — североуралец 
Анатолий Горюшин (1998) и 
екатеринбуржец Дмитрий 
Сторожев (1997) — и еще 
почти две сотни 20-летних 
боксеров со всей страны 
примут участие в шестом 
по счету чемпионате России 
•Олимпийские надежды», 
который пройдет в Ледо
вом дворце спорта Перво
уральска 18—22 декабря.
КАЛЕНДАРЬ 
«Олимпийских надежд» 
18—20 декабря. Предвари
тельные бои. В 12 и 18 часов. 
20 декабря — научно-мето
дическая конференция «Под-
готовка резерва для олим
пийской сборной России»
21 декабря. Полуфиналы.
Начало в 12 и 1 8 часов.
22 декабря. Финалы.
Начало в 12 часов.

Наследники Цзю
встретятся
в Первоуральске

Перед началом турнира в 
Первоуральске, организато
рами которого выступили 
городская и областная феде
рации бокса и городской 
«Союз промышленников и 
предпринимателей», 
спортивный обозреватель 
«НС!» побеседовал с членом 
оргкомитета, президентом 
федерации Первоуральска 
Ильсуром Шамсутдиновым.

— Нынешний чемпионат 
является еще и Мемориалом 
Валерия Фролова и Сергея 
Романова. Кто они?

— Фролов — москвич, 
заслуженный мастер спорта, 
двукратный чемпион Европы 
(1967, 1969 гг.) в весовой ка
тегории до 63,5 кг. С конца 
80-х годов он возглавлял 
сборную России и Всероссий
скую коллегию судей, являл
ся арбитром международ
ной категории. Умер шесть 
лет назад.

Романов — уроженец 
Первоуральска, мастер 
спорта. Часть спортивной ка
рьеры Сергей провел в Уз
бекистане, становился призе
ром и победителем несколь
ких международных турни-
ров в той же категории. За

вершив выступления на рин
ге, Романов вернулся домой 
и стал детским тренером. 
Один из учеников Сергея Ро
манова — Радион Галимья- 
нов в 1988 году выиграл чем
пионат Союза среди юнио
ров и международный тур
нир в Никарагуа. Талантли
вый боксер и тренер 
трагически погиб в 1992 
году.

— Ильсур, в ваш город 
вскоре приедут сильнейшие 
молодые боксеры со всей 
страны. Кто из среднеураль- 
цев сможет составить им 
конкуренцию?

— Конечно, с такими титу
лованными боксерами, как 
призер «взрослого» чемпио
ната мира и чемпион страны- 
2001 Георгий Балакшин 
(Якутск) или чемпион Европы 
среди юниоров Алексей 
Шайдуллин (Владивосток), 
соперничать будет нелегко, 
но мы всерьез надеемся на 
Евгения Кучина, Дениса Шир- 
кина, Александра Шитикова, 
Дмитрия Сторожева, а так
же на чемпиона Европы сре
ди кадетов Владимира Маг- 
зумова (Каменск-Уральс-

ринбуржца Альберта Баты
рова и других.

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...
V...первая запись о матче двух бок
серов датируется 1681 годом, когда 
английский герцог Альбемарл орга
низовал «поединок» между дворец
ким и мясником?
*...первым известным истории чем
пионом и тренером считается англи
чанин Джеймс Фигг, создавший свою 
школу в 1719 году?
V...первые правила поведения боксе
ров на ринге сформулировал англи
чанин Джек Броутон в 1743 году, а 
доработал их до современных 124 
года спустя некий маркиз Куинсбери?

кий), чемпиона Урала екате

— Кучин и Сторожев бу
дут представлять именно 
Первоуральск. Это един
ственные спортсмены, кому 
по силам завоевать награды?

— Я бы назвал еще и Сер
гея Юровских.

— А вообще, бокс в Пер
воуральске популярен?

— По-моему, именно сей
час, после создания единой 
городской федерации, он 
переживает новый виток по
пулярности. Впрочем, кто 
есть кто — покажет турнир, 
на котором мы надеемся 
увидеть если не весь Перво
уральск, то его половину...

Кстати, решение Всерос
сийской федерации бокса 
провести чемпионат России 
именно на Среднем Урале — 
глубоко символично. Ведь 
совсем недавно весь боксер
ский мир наблюдал за тем, 
как уроженец Серова Кон
стантин Цзю за два раунда 
расправился со своим сопер
ником американцем Забом 
Джудой и стал абсолютным 
чемпионом мира среди про
фессионалов. Наверняка этот 
замечательный факт станет 
серьезным стимулом для все
го нынешнего поколения 
уральских боксеров, только 
еще мечтающего о славе 
Цзю.

Подготовил Юрий ОВОДОВ 
Первоуральск — 

Екатеринбург 
Фото Владимира Степанова

Апаликов 
поджег 

«башкирскую 
нефть»

ВОЛЕЙБОЛ. Чемпионат 
России. Мужчины

«УЭМ-Иузмруд» (Екате
ринбург) — «Нефтяник Баш
кортостана» (Уфа) 3:1 (23:25, 
25:17, 25:19, 25:12) и 3:0 
(25:15, 25:20, 25:23).

Самые результативные: 
Сергей Латышев — 33(17+16), 
Алексей Бовдуй — 28 (18+10), 
Николай Апаликов — 27 
(5+22).

Естественно, что проиграв 
0:3 стартовый матч Лиги чем
пионов, «Изумруд» оказался 
в весьма дурном настроении, 
развеять которое смог толь
ко после очередного проиг
ранного сета — одному из 
аутсайдеров чемпионата. И 
лишь оказавшись в двух ша
гах от третьего кряду до
машнего проигрыша, вице
чемпион России словно оч
нулся и легко разгромил гос
тей, в составе которых стоит 
отметить 21-летнего Рустема 
Асадуллина и 34-летнего ве
терана, экс-екатеринбуржца 
Сергея Мякишева. Впрочем, 
на лидеров «НБ» в «У-И» на
шлись свои. В частности, 
прекрасно сыграли в обоих 
матчах опытные Латышев и 
Александр Богомолов, а са
мым результативным игро
ком повторного матча стал 
19-летний юниор Апаликов, 
буквально «сжегший» обо
ронительные позиции гос
тей.

Следующие матчи в чем
пионате России занимаю
щий третье место «УЭМ- 
Изумруд» проведет 22 — 23 
декабря в Екатеринбурге, 
где встретится с оренбургс
ким «ТНК». А 12 и 19 декаб
ря «У-И» предстоит сыграть 
две очередные встречи в 
Лиге чемпионов — в Бель
гии с «Нолико» и во Фран
ции — с «Пари воллей».

За ранение президента армейцы отомстили «Саянам»
ХОККЕЙ с мячом.
Чемпионат России
«СКА-Свердловск» (Екате

ринбург) — «Саяны» (Аба
кан) 6:4 (2:1). Мячи забили: 
1:0 Евгений Яковлев (30-я 
мин.), 1:1 Алексей Шевченко 
(36), 2:1 Михаил Танков (38), 
2:2 Александр Черменин 
(54), 3:2 Яковлев (55), 4:2 
Сергей Чернецкий (62), 4:3 
Шевченко (63), 4:4 Вячеслав 
Мамочкин (74), 5:4 Яковлев 
(88), 6:4 Яковлев (90).

В канун игры армейцы 
едва не потеряли президента 
своего клуба Александра 
Сивкова (9 декабря ему ис
полнилось 49 лет), на кото
рого напали двое неизвест
ных с пистолетом и ножом. 
Впрочем, победить двукрат
ного чемпиона мира зло
умышленникам все равно не 
удалось; более того, выбив 
оружие из рук одного из на
падавших, заслуженный мас
тер спорта, несмотря на ра
нение, обратил их в бегство. 
Ну а лучшим лекарством для 
Александра Евгеньевича (и 
лучшим подарком ко дню

рождения) стала, вероятно, 
и первая победа его коман
ды в чемпионате страны.

Помимо забившего сразу 
четыре мяча Яковлева, стоит 
отметить также лучшего 
бомбардира нынешнего се
зона Чернецкого (шесть мат
чей — шесть забитых мячей) 
и приглашенных из «Уральс

кого трубника» многоопыт
ных хоккеистов Танкова и 
Юрия Комнацкого, чья игра 
заметно усилила молодую 
команду.

В составе «Саян» выделим 
экс-екатеринбуржца Мамоч
кина и автора голевого дуб
ля по весьма знаменитой в 
спорте фамилии Шевченко.

Следующий матч «СКА- 
Свердловск» проведет 12 
декабря в Красноярске с 
чемпионом страны «Енисе
ем». Кстати, 2 декабря эти 
команды уже встречались 
друг с другом в Екатерин
бурге, и «Енисей» легко по
бедил — 12:1. Ближайший 
матч в Екатеринбурге состо

ится 26 декабря. В этот день 
«Свердловск» сыграет с ир
кутской «Сибсканой» (в Ир
кутске хозяева выиграли 
7:4). Начало игры — не в 
13.00, как прежде, а в 17.00.

На снимке: лучший бомбар
дир СКА Сергей Чернецкий 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
Подборка Юрия ОВОДОВА
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▼«Бэтменов» станет боль
ше, причем неизвестно — 
насколько. Сразу несколь
ко режиссеров решили 
взяться за проекты, связан
ные с летучим героем.
Во-первых, это пятая часть 
сериала, запущенного не
когда Тимом Бартоном. В 
ней рассказывается о мо
лодых годах Бэтмена, и 
снимать ее доверили моло
дому режиссеру — Дарре
ну Аранофски (Бартон — 
на подмоге). Во-вторых, 
Вольфганг Петерсен взялся 
за сюжет, в котором «ге
рой в черном плаще» 
встречает «героя в крас
ных трусах» (Супермена то 
есть). В-третьих, собирают
ся переносить в «реал» (с 
настоящими актерами и в 
реальных декорациях) не
давний мультфильм, где 
Бэтмен подыскивал себе 
замену на поприще борь
бы со злом. Помимо этого 
вспомнили о давнем жела
нии Бартона снять отдель
ный фильм о пассии Бэтме
на — Женщине-кошке. Ми
шель Пфайффер — дама 
уже взрослая, поэтому 
продюсеры остановились 
пока на Эшли Джад.
▼Сдвинулся с места и про
ект третьей части «Терми
натора».
Шварценеггер на месте, 
повзрослевший Ферлонг 
— тоже. А вот на месте Кэ
мерона — Джонатан Мос- 
тоу («Ю-571», «Авария»). 
На роль «роботицы», с ко
торой будет воевать новый 
Т-800, взяли Фамке Янсен 
(«Люди-Икс», «Факуль
тет»).
▼Оказывается, огромной 
ценностью являются нот
ные рукописи не только 
Иоганна Себастьяна Баха, но 
и его сыновей.
Украина вернула немецко
му народу несколько сотен 
страниц, исписанных млад
шими Бахами. Ноты эти на 
чужую землю попали после 
второй мировой войны и 
только теперь вернулись к 
истинным хозяевам. Укра
инское правительство на
зывает этот акт «жестом 
доброй воли», но надеется 
и на ответный жест: в Гер
мании чужих реликвий 
тоже немало.
▼Новым временам — но
вых музыкантов! В конце 
прошлой недели в Москве 
выступал... оркестр робо
тов.
В нем — 80 «участников», 
собственноручно собран
ных известным композито
ром Пьером Бастеном из 
детских конструкторов. Иг
рает оркестр «Mecanium» 
на вполне обычных музы
кальных инструментах и по 
всему миру собирает пол
ные залы.
▼Мохаммеда Али можно 
считать самым почитаемым 
спортсменом планеты, 
судя по тому, как часто 
ему выпадает функция «ог- 
неносца».
На Олимпиадах он то гасит 
символическое пламя, то 
зажигает. На этот раз непо
бедимый боксер прошлого 
стал первым звеном в эста
фетной цепи Олимпиады в 
Атланте. Из его могучих 
рук факел приняла фигури
стка Пэгги Флеминг.
▼ Еще совсем недавно 
«лекарство от сна» можно 
было встретить только в 
шпионской литературе и 
фильмах ужасов.
Теперь оно реально суще
ствует в некоторых амери
канских лабораториях и 
называется модафинил. 
Сначала его придумывали 
для людей, страдающих 
патологической сонливос
тью, но, похоже (еще про
ходят испытания), сгодится 
всякому желающему воп
лотить мечту Наполеона 
«не тратить зря время на 
сон».
▼Кино творит настоящие 
чудеса: например, легко 
воскрешает мертвецов.
Энтони Куин умер уже по

рядочное время назад, но 
вот премьера фильма 
«Месть за Анджело» — и 
«Великий грек» вновь улы
бается нам с экрана. Это его 
последняя работа. А вместе 
с ним на площадке труди
лись строгая красавица Мэ- 
делин Стоун и Сильвестр 
Сталлоне. Слай здесь игра
ет бывшего телохранителя 
мафиозного босса, дочка 
которого попадает в непри
ятности после смерти папы.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

озвучит.
Музыка в высоком красивом 

здании по улице Карла Либк
нехта звучала и до 1936 года — 
официальной даты основания 
филармонии. Здесь располагал
ся Уральский областной Дело
вой Клуб, в котором давал пер
вые выступления оркестр Ра
диокомитета под руковод
ством Марка Павермана. Позже 
оркестр получил статус симфо
нического, а в здании располо
жилась филармония.

У СВЕРДЛОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ - ЮБИЛЕЙ
В довоенные годы перед 

уральцами выступали Каба
левский и Шостакович. Вели
кая Отечественная, конечно, 
внесла сбой в музыкальную 
«симфонию». Но пушкам не 
удалось заглушить пение 
муз — остатки оркестра выс
тупали по клубам, и боль
шой зал не пустовал.

После войны симфоничес
кий оркестр Свердловской 
филармонии отправился по 
окрестным городам (пер
вым пунктом гастролей стал 
Челябинск), охватывая об
ширный Уральский регион,

добираясь до сибирских и 
дальневосточных населен
ных пунктов. Тогда же с ис
кусством свердловских му
зыкантов ознакомились и 
жители двух столиц. Посте
пенно Свердловский симфо
нический завоевал славу од
ного из лучших оркестров в 
стране.

В 1973 году появился 
орган: 3840 «разнокалибер
ных» труб, 52 регистра. 
Двадцатидвухтонный вес 
этого красавца придал «вес» 
и всей филармонии.

Трудности, свалившиеся

на российских граждан с пе
рестройкой и последовав
шей «капитализацией» стра
ны, конечно, не обошли сто
роной и филармонию. Высто
яла! (Титул «филармонии 
года» зря не дают!) И теперь 
Свердловская филармония 
— среди важнейших досто
примечательностей города.

Власти Екатеринбурга 
приводят сюда самых почет
ных гостей: в 97-м здесь по
бывали супруги американс
кого и российского прези
дентов Хилари Клинтон и 
Наина Ельцина. Приезжие

светила классической и джа
зовой музыки покидают Ека
теринбург с наилучшими впе
чатлениями. За последние 
годы мы слушали здесь гита
ру Александра Градского и 
скрипку Бориса Белкина, сак
софон Фридемана Грефа и 
альт Юрия Башмета, форте
пиано Ронни Коула и вокал 
Елены Образцовой.

А с недавнего времени к 
«празднику слуха» добавля
ется для посетителей филар
монии еще и «услада для 
глаз» — в двух залах выстав
ляются картины,всегда инте
ресные, всегда оригиналь
ные. Сейчас там можно уви
деть зимние пейзажи Викто
ра Винокурова, скоро — 
портреты ангелов Алены 
Азерной.

65-летняя «старушка» 
бодра как никогда. Брызжет 
красками с полотен, пенится 
шампанским на праздничных 
«Классик-коктейлях» и, ко
нечно, завораживает музы
кой — первоклассной... про
сто классной... классической!

Антон КАПТЕЛОВ

7 декабря в 11 часов 30 минута Екатеринбур
ге совершено покушение на председателя сове
та директоров ОАО «Уралнефтепродукты», со
председателя фонда «Наши дети — будущее 
России», трехкратного чемпиона мира по хок

кею с мячом, заслуженного мастера спорта Александра 
Сивкова, сообщили в пресс-службе ГУВД области. В со
стоянии средней тяжести А. Сивков доставлен в област
ной госпиталь ветеранов войн. На него напали, когда он 
находился в Уральском НИИ ОММ на сеансе иглорефлек- 
сотерапии. В палату ворвались два молодых человека в 
масках, один из них держал в руках пистолет с глушите
лем. А. Сивков вырвал пистолет из рук преступника. Пуля 
пролетела мимо. Второй налетчик нанес ножевое ране
ние в правую половину грудной клетки. Задержать напа
давших А. Сивков не смог.

Ночью 10 декабря в Железнодорожном районе Ека
теринбурга из-за кражи двух вводных автоматов с 
трансформаторной подстанции без электричества оста
лись семь жилых домов и школа № 75. Стоимость укра
денных автоматов составляет 30 тысяч рублей.

10 декабря в Асбесте на территории детского комби
ната № 60 было обнаружено растерзанное тело молодо
го человека. Личность погибшего пока не установлена. 
На вид ему 18—25 лет. Злоумышленники нанесли жертве 
десятки ножевых ран, перерезали горло от уха до уха. 
На теле погибшего было только нижнее белье. В асбес- 
товском ОВД создана оперативная группа по поиску 
убийц. Заведено уголовное дело, ведется следствие.

9 декабря в проруби пруда в поселке Билимбай близ 
Первоуральска обнаружен расчлененный труп 34-летней 
неработающей М. За совершение преступления задер
жан 37-летний инвалид первой группы. Мотив преступле
ния — неприязненные отношения.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

К
м__ пишншх»» ММЛМИЧКХМ

. .ФИЛАРМОНИЯ
17 ДЕКАБРЯ в 18.30 — 
новое путешествие с альтис
том СИЛАЕВЫМ и уникаль
ная возможность услышать 
альтовые сонаты Бонончини, 
Шуберта и Хиндемита.

20 и 21 ДЕКАБРЯ в 18.30 - 
звезда пианистического 

Олимпа, победитель 
конкурса Чайковского Денис 

МАЦУЕВ с шедеврами 
трех столетий. 

Поддержка абонемента — «Уральский 
приборостроительный завод».

усмотрите С 14 ДЕКАБРЯ В КИНОТЕАТРЕ «САЛЮТ>

КРИМИНАЛЬНАЯ ДРАМА
la да».

Конец XIX века. Оби
татели лондонских тру
щоб в панике — на ули
цах появляется чело
век, кромсающий про-
ституток. Народная
молва тут же окрестила 
его Джеком-Потроши
телем. Кто стоит за этим 
именем? Коррумпиро
ванные власти? Маньяк? 
А может, демоны?
Режиссеры: Алан 
и Альберт Хьюз.

В ролях: Джонни Депп, Хитер Грэм, Ян 
Хольм, Джейсон Флемминг, Ян Ричардсон.

Медвежатник»

pas^tt-, йрЖгю 

™£SCORE

Когда в страну прибывает бесценный королевский скипетр, 
полиция Монреаля берет за ним двойное наблюдение. Не зря! 
На историческую реликвию положила глаз группа воров и сре
ди них — Ник Уэльс, который собирается сделать кражу скипет
ра своим последним делом перед уходом «на пенсию». 
Режиссер: Фрэнк Оз. В ролях: Роберт Де Ниро, Марлон 
Брандо, Эдвард Нортон, Анжела Бассетт, Марк Гамашо.

КОРЕЙСКИЙ БОЕВИК________________________
1«Объединенная/зона/безопасности»[
Корея на грани войны. Обе стороны в недоверии и напряже

нии. Но, как выясняется, непримиримы только государства. Люди 
всегда находят общий язык. И тогда даже между самыми убеж
денными противниками возникает дружба.
Режиссер: Пак Чен Вук. В ролях: Пин О Йе, Ли Буон Хейо, Сон Ка Хо.

Автоответчик 71-47-44.

В пятницу, 14 декабря, мы назовем победителей викторинь! и начинаем 
новый конкурс для школьников с призами-приглашениями на новогодние 

елки в Камерный театр писателей Урала и на гала-концерт Рождественского

Обзор рынка акций Ь
О А О «Газпром»

За неделю с 3 по 7 декабря цена закрытия торгов акциями 
ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котировок Рос
сийской торговой системы (СГК РТС) понизилась на 2,17% и 
доставила 14.675 руб. за акцию. Максимальная цена за этот 
период составила 15.10 руб, минимальная — 13.60 руб.; на 
Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 15.80 и 13.00 
руб. соответственно. Всего за неделю в СГК РТС было заклю
чено 1072 сделки (на предыдущей неделе — 1063 сделки). 
Оборот составил 52 620 тыс. акций (на предыдущей неделе 
— 29 941 тыс. акций).

Следует пояснить, что такое резкое увеличение объема 
торгов произошло за счет того, что во вторник была прове
дена крупная сделка по продаже акций, тогда же и был дос
тигнут ценовой минимум (см. график). На ЕФБ же в четверг 
был проведен ряд заказных сделок по ценам 13.00 и 15.80, 
которые и стали минимальным и максимальным значениями 
за неделю соответственно.

В целом торги всю неделю проходили без определенной 
тенденции в рамках коррекции после роста цены на преды
дущей неделе. По нашим ожиданиям, в ближайшие дни цена 
акций ОАО «Газпром» будет колебаться в диапазоне 
14.,50—15.00 руб.

1. Вопрос от турфирмы «ЪАТЕРФААЙ». Какие
известные русские писатели жили и работали 
в Екатеринбурге?

2. Вопрос от журналиста «На смену!»
Антона Каптелова. Режиссеры — народ скромный, 
предпочитают стоять за камерой, а не перед ней. 
Но история кинематографа знает ряд постановщиков, 
взявших за правило в каждом в своем фильме 
появляться хотя бы на секунду. Вспомните двух 
режиссеров — англоамериканского и отечествен
ного, — которые знамениты своей страстью к такого 
рода «автографам».

3. Как называется серия популярных компьютерных игр, 
по которым недавно снят фильм «Лара Крофт — расхити
тельница гробниц»?

4. Популярная гоночная серия на Play Station?
5. Как расшифровывается название песни Земфиры «ПММЛ»?

Победители викторины будут награждены путевками 
на маршруты местного значения 

с увлекательной программой и классным отдыхом от 
турфирмы яБАТЕРФЛАЙ».

Ответы на вопросы присылайте по нашему адресу 
с пометкой як. 175» или звоните
по тел.: 56-91-16 с 10 до 13.00. УДАЧИ1

фестиваля детского музыкального творчества «Диалог цивилизации».
Участвуй в викторине и заработай себе классный отдых в каникулы!

ул. домякова, 2, оф. 201 (около Дворца молодежи) 
тел.: 77-77-25, 77-64-39.

Встреча Нового года во дворцах 
Санкт-Петербурга!

Маршрут «Санкт-Петербург — 5 дней и 4 ночи».
Заезды 26, 30 декабря, 4 января. Новый год во 
дворце Кочубея, бал, размещение во дворце. 
«Дворцовое ожерелье» —экскурсии по самым 
известным дворцам.
Маршрут «Москва — 5 дней и 4 ночи».
3 дня в Москве + 2 дня на выбор: Муром, 
Владимир, Боголюбове.

Везде: гостиницы, 2-местные номера, автобусное 
сопровождение, встречи и проводы.

Туры для детей и взрослых. При наборе группы из 
15 человек руководитель едет бесплатно.

Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Тел.: 59-70-85,59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

ТЮЗ
12 декабря 
НАВСЕГДА, 
НАВСЕГДА...
18.00
13 декабря 
ЛЯ-БЕМОЛЬ 
18.00

ТЕАТР ДРАМЫ 
13 декабря
ЛЕДИ МАКБЕТ 
МЦЕНСКОГО УЕЗДА 
1830

(на сцене окружного 
Доме офицеров) 

13 декабря 
БАЯДЕРА 

18.30 
ТЕАТР ЭСТРАДЫ 

12 декабря
МОЙ ЧАСТНЫЙ

СУМАСШЕДШИЙ ДОМ
18.30

» кроссворд
..........................................

Редакции газеты «НА СМЕНУ!» требуется 
НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ 

менеджер по распространению.
Тел.: 71-28-61,56-30-54.

____________________________
[Без посредников
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Не
что фантастическое, несбы
точная, неосуществимая меч
та. 6. Потеря, урон. 10. Пер
вое выступление на сцене. 12. 
Род морского рыболовного 
судна. 13. Знак зодиака. 14. 
То же, что немилость. 17. Во
инское подразделение. 20. 
Автор книги «Дети капитана 
Гранта». 21. Прибор для под
держания постоянной темпе
ратуры. 22. Символ поэтичес-

кого творчества. 25. Декора
тивный сосуд для фруктов, 
цветов. 27. Большая шаль, по
крывало. 28. Небесное тело. 
29. Американская обезьяна. 
31. Лучший номер в гостини
це. 32. Спутник Урана. 33. 
Прозаическое сочинение не
большого объема. 34. Японс
кая водка. 37. Матерчатый 
навес для защиты от дождя, 
солнца. 40. Порода собак. 41. 
Марка американского авто-

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД

мобиля. 42. Единица частоты 
периодического процесса. 
44. Чувство боязни, ужаса. 48. 
Производственная группа. 
49. Род свистковой флейты. 
50. Светильник на рукоятке. 
51. Игорный дом. 52. Неболь
шая морская рыба, плаваю
щая около судов и крупных 
рыб.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Род де
шевого ресторана. 3. Футбо
лист Эдсон Арантис ду Наси- 
менту. 4. Спортивный снаряд. 
5. Женская одежда. 6. Водо
плавающая птица. 7. Садо
вый цветок. 8. Самодвижу- 
щийся подводный взрывной 
снаряд. 9. Компонент поли
эфирных смол. 11. Государ
ство в Африке. 15. Дикая аме
риканская кошка, кугуар. 16. 
Питательная жидкость для 
ухода за кожей. 18. Русский 
генерал-фельдмаршал, 
граф, сподвижник Петра I. 19. 
Отечественная артистка теат
ра и кино. 23. Родина Одис
сея. 24. Временная остановка 
дыхания. 25. Игральная кар
та. 26. Общеобязательное и 
непреложное правило. 30. 
Известная советская гимнаст
ка. 34. Ход жизненных собы
тий. 35. Указание на недостат
ки. 36. Молодая, еще не яг
нившаяся овца. 38. Лесная 
ягода. 39. Итальянский живо
писец эпохи Возрождения. 
43. Город в Крыму. 44. Опера 
Гуно. 45. Водный поток в есте
ственном русле. 46. Большое 
помещение в общественных 
зданиях. 47. Прежнее назва
ние клоуна.

Составил В. ПАВЛУШЕВ

I Санаторию- * 
• профилакторию * 
» «ОЗЕРО ГЛУХОЕ» I

(ГЗкмот Екатеринбурга) * 

■ на постоянную ■
* работу требуются: ■
* ВРАЧ-ТЕРАПЕВТ
" ВРАЧ-ФИЗИОТЕРАПЕВТ .

МАССАЖИСТ
" ПОВАР
, ДВОРНИК.
а Доставка на работу в
Я служебным транспортом. а
■ Справки по тел.: 597-334. ■
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«Продам «ВАЗ-21043» 1992 г. в., не битый, не гнилой, цвет - 
белый, капремонт и окраска кузова - в 2001 Г., сост. хор., ц.— 
40 т. р., торг. Т. 245-265, вечером, пейдж. 063, аб. 110878.
«Продам кухонный комбайн «Белка», ц. 450 р, пишущую ма
шинку «Ромашка», ц. 300 р., т. 31-55-26,620012, ул. Культуры, 
8,15, Гладышеву Л.А.
«Продам запчасти б/ у и новые на «УАЗ-469» и на «ГАЗ-24, 
21», т. 41-71 -66, пейдж. 063 (или 703-703) для аб. 136323„лос- 
ле 20.00.
«Продам пальто женское кожаное с капюшоном, р. 48, рост 
170, произв., Турции, т. 56-25-18.
«Продам мужскую формовку из темно-коричн. норки, б/у, 
в отл.сост., т. 69-11-92. '' , /////
«Продам недорого стиральную машину «Урал-10» полуав
томат, в хор. сост., т. 67-30-73.
«Продам новый плед в упаковке (коричнево-бежевых то- 
нов), р. 1,9 х 1,5, ц. 750р., т. 67-19-65.
«Скорая ветеринарная помощь. Качественно. Низкие цены, 
т. 22-91 -68, пейдж. 063, аб. 123255.
«Даю частные уроки для взрослых и детей — вокал, форте
пьяно, т. 56-25-18.
«Смотрите на большом экране «Совкино» с 13 декабря в 
стиле «Американский пирог» - «Большой размер».
«Окружной клинический военный госпиталь сним 
кв. с мебелью для врача, т. 68-75-16.

ОТДЕЛ ЭКОНОМ 
по данным ИА

(с 9.30 до 1В 

706-171,706-172,
•адреса, телефоны, ремни работы 

екатеринбургских банки, филиалов 
и пунктов обмена валюты Итенущие 

курсы обмена валют •условия румгвых 
и валютных вкладов •пластиковые карточки

. •котировки мерных слитков «памятные 
у нонеты «котировки ОГСЗ •котировки акций

Вчера, 10.12.01, средневзвешенный курс рубля к доллару 
США на ММВБ составил 30.0859 руб. за доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 10.12.2001 на 15 часов:

Ц5Р(долларСША)- 29.80(Уралконта1обанк) - 30.13(МЕТКОМБАНК)

РЕМ(нем.марка) - 12.92(Уралприватбанк) - 13.44(СКБ-банк)_________

СВР(англ.фунт) - 42.25(банкКольцоУрала) - 42.40(банкКольцоУрала) 

Н№(10франц.франк) - 40.00(6анкКольцоУрала) - 41.00(СКБ-6анк) 

К2Т(100казах.тен) - 18.50(Уратрансбанк) - 19.89(СКБ-6анк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75, 56-17-12, 

71-42-61
спортивный 
фотокорреспондент

71-39-09 
56-91-30

К/рсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 1042.2001:
1 доллар США ........................... 29.95
1 немецкая марка.................... . 1347
1 австралийский доллар.......... . 15.53
10 австрийских шиллингов..... 19.44
1 английский фунт стерлингов 
1000 белорусских рублей......

...42.74 
19.22

100 бельгийских франков ...... 66.30
1000 греческих драхм.............. 78.56
10 датских крон......................... 35.94
1 ЕВРО......................................... 26.75
1 ирландский фунт................... 33.96
100 исландских крон................ 27.50
100 испанских песет................ 16.07
1000 итальянских лир.............. . 13.81
1 канадский доллар................. 19.04
1 нидерландский гульден...... . 12.14
10 норвежских крон ................ 33.53
100 португальских эскудо...... 13.34
1 сингапурский доллар........... 16.36
1000000 турецких лир............. 20.71
10 финляндских марок............ 44.98
10 французских франков........ 40.77
10 шведских крон..................... 28.62
1 швейцарский франк.............. . 18.16
100 японских иен...................... 23.97
100 казахстанских тенге.......... .19.95
10 ▼ковинскихгпивен .............. SÄ.O5

Ольга КЛИМОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

МЭР САРАНСКА
ТАЩИТ В ТЕАТР...

Глава мордовской столи
цы Иван Ненюков приду
мал, как повысить культур-

ный уро
вень город
ских чинов
ников. Раз 
в месяц в 
определен
ный день 
они обяза
ны посе
тить мест
ный театр. 
И театру
польза: гля-

дишь, наконец выполнит 
план по посещаемости. 
Остается только ввести в 
Саранске День цирка и 
День музея...

№ 46 (351)

11 декабря 2001 года

ЛИБЕРАЛИЗМ. НО ЗА ЧЕЙ СЧЕТ?
ПРЕЗИДЕНТУ ПУТИНУ ПОДСКАЗЫВАЮТ, ГДЕ ДЕНЬГИ ЛЕЖАТ. НО ОН, ПОХОЖЕ, И САМ ЭТО ЗНАЕТ

...ГЛАВА КАРЕЛИИ 
ГОНИТ ЧИНОВНИКОВ 
НА ЛЫЖНЮ...

Другой руководитель - 
глава Карелии Сергей Ка
танандов - ударился в 

спорт. 
Сначала 
он поста
вил чинов
ников сво
ей админи
страции на 
коньки и 
выставил 
их в хок- 
кейном 
матче. Те
перь, крях

тя, они готовятся к лыжным 
гонкам. Катанандов неумо
лим: от гонки чиновника 
может спасти только врач.

...И ТОЛЬКО ЧУБАЙС 
ПОВЫШАЕТ 
РОЖДАЕМОСТЬ

Во Владивостоке демо
графический бум. За девять 
месяцев текущего года в 

краевом 
центре ро
дилось на 
600 мла- 
д е н ц е в 
больше, 
чем за весь 
прошлый 
год. Причи
ны, гово
рят, самые 
житейские: 
при регу

лярных отключениях элект
ричества чем людям еще 
заняться? Появилась даже 
идея присвоить Анатолию 
Чубайсу звание почетного 
гражданина «нашенского» 
города. Одно останавлива
ет: свет отключают по всей 
стране, а дети рождаются 
только во Владивостоке. До 
объяснения этой загадки с 
награждением главного 
энергетика решили пого
дить.

Максим БРУНОВ.

На недавнем выездном сове
щании в Уренгое энергетические 
олигархи и чиновники долго объ
ясняли президенту Путину, что 
единственное спасение топливно- 
энергетического комплекса России 
от банкротства - повышение внут
ренних цен на электроэнергию, 
газ, нефть, а заодно и железнодо
рожных тарифов. При этом аппе
титы разыгрались не на шутку.

Например, министр энергетики 
Юсуфов предложил уже в декабре 
поднять цены на природный газ на 
30 процентов, а со второго квар
тала брать новые ценовые высоты. 
Министра горячо поддержали гла
ва Федеральной энергетической 
комиссии Кутовой и руководитель 
РАО ЕЭС Чубайс. А как же не 
поддержать, когда ведомство Ана
толия Борисовича предлагает по
высить цену на электроэнергию, 
получаемую на гидростанциях, на 
68 процентов, а в ближайшем бу
дущем взвинтить цены на отпуска
емую потребителям электроэнер
гию так, чтобы ежегодно получать 
дополнительную прибыль в разме
ре 150 миллиардов рублей. Это 
им якобы на инвестиции необходи
мо. Ну а куда конь с копытом, ту
да, как известно, и рак с клешней: 
Министерство путей сообщения 
планирует в ближайшем будущем 
рост тарифов в среднем на 35 
процентов (и ведь проняли 
черствое сердце правительства!).

На эти предложения Владимир 
Путин отреагировал острым выпа
дом. Он обратил внимание участ
ников уренгойского совещания на 
тот факт, что отпускная экспорт
ная цена Газпрома почти в три 
раза (!) ниже, чем та, которую 
платят европейские потребители 
российского газа. И, выдержав 
мучительную паузу, президент 
спросил: «Где деньги-то?». Уверен, 
что Путин знал ответ на этот воп
рос, и, думаю, что все присутство-- 
вавшие в зале знали, что он зна
ет. Поэтому и не сделали попытки 
отвечать. Как вывозятся деньги из 
России - секрет Полишинеля. Это 
может быть система посредников 
или двойных контрактных цен и 
многое другое.

Помню, еще два года назад на 
научном семинаре один из замес
тителей министра финансов РФ 
почти двадцать минут рассказывал 
нам, ученым, о способах легаль
ного, полулегального и криминаль
ного увода денег из российской 
экономики. Но при этом и словом 

не обмолвился о методах борьбы 
с этим явлением. Все все знают - 
и никто ничего не делает, потому 
что как бы не замечают. Это ель
цинский стиль руководства стра
ной, экономикой, обществом. 
Стиль циничный, основанный на 
двойных стандартах, когда одним 
россиянам рекомендуется затя
нуть пояса и потерпеть, а другим 
позволяется бесконтрольное и не
ограниченное обогащение через 
приватизацию государственной 
собственности.

Именно в этом ракурсе вопрос 
Путина выглядит знаковым. Дело в 
конце концов не в том, сколько 
«заматывают» государственных 
денег государственные же чинов
ники в союзе с полугосударствен- 
ными олигархами. В этом как раз 
нет никакой государственной про
блемы, а лишь маленький вопрос 
для средней руки следователя. 
Проблема в другом: как жить 
дальше?

Бывшими молодыми отцами ре
форм активно лоббируется путь 
инерционный: «Продолжать либе
ральные начинания главного рос
сийского реформатора». За этот 
вариант высказался широкий слой 
чиновников и олигархов. Естест
венно, что опальные олигархи 
свою позицию озвучивают жестко, 
в предельно обнаженной форме, 
а остальные в виде «крайней оза
боченности процессами обеспече
ния необратимости достигнутых 
преобразований» и, конечно, в 
первую очередь «итогов привати
зации».

Под сохранением либеральных 
ценностей и ельцинского духа ре
форм неизменно понимается от
каз от любых «популистских» ша
гов, к числу которых относятся все 
социальные программы, рост зар
платы бюджетникам, повышение 
пенсий, пособий и т.д. К либераль
ным же ценностям относят также 
снижение налогового бремени бо
гатых, закрепление природной 
ренты за приватизированными ес
тественными монополиями и лега
лизацию методов монопольного 
ценообразования, а также упро
щение процедур вывоза капитала 
из страны. Проще говоря, обрат
ной стороной ельцинской концеп
ции реформирования является ре
шение всех экономических проб
лем страны за счет населения: об
нуление сбережений, рост цен, 
ликвидация социальных гарантий и 
вообще каких-либо обязательств

Борис Ельцин часто призывал россиян потерпеть. Правда, не всех.

государства перед своими граж
данами.

Глашатаи продолжения «ель
цинского пути реформ» делают 
вид, что не помнят того, что рей
тинг Ельцина был ничтожным перед 
выборами 1996 года и лишь усили
ями пиаровского штаба и безмер
ными вливаниями денежных 
средств в предвыборную кампа
нию удалось вытянуть действитель
но очень дорогого для народа Бо
риса Николаевича на второй срок.

Нужны ли Владимиру Путину 
такие заморочки? Олигархам, 
безусловно, нужны. Они опять по
лучают карт-бланш делать прези
дента. Они уверены (и вряд ли 
ошибутся!), что народ в очередной 
раз будет безмолвствовать. Но 
зачем Путину делать себя игруш
кой в сомнительных играх? Ведь 
есть другой путь - реформы с че
ловеческим лицом. И пробный 
шар в этом направлении бросил 
сам президент в Уренгое.

Российский народ не просто 
заслужил, он выстрадал популяр
ные решения властей. И власть 
обязана осознать, что при стодол
ларовой среднемесячной зарпла

те просто аморально говорить о 
стопроцентном покрытии населе
нием жилищно-коммунальных рас
ходов. И президент должен ска
зать это зарвавшимся чиновникам. 
Точно так же он имеет право на
помнить, что все без исключения 
олигархи не являются полностью 
легитимными частными собствен
никами своих нефтяных, металлур
гических, финансовых и иных импе
рий уже в силу того, что у них де
сять лет назад не было своих де
нег, чтобы купить и приватизиро
вать все то, что они сейчас имеют. 
ГосудОрство в некотором смысле 
«назначило» их собственниками 
части общенационального богат
ства. И поэтому им надо очень 
дружить с государством и во вся
ком случае быть предельно про
зрачными перед государством в 
части всех финансовых потоков.

Президенту России совсем не
обязательно ретроспективно рас
кручивать все аферы с залоговы
ми аукционами, баснословным за
нижением стоимостной оценки 
предприятий при ваучерной и 
иной приватизации, манипуляции с 
уходом капиталов в офшорные зо

ны, спекуляции с ГКО и ОФЗ. Ему 
достаточно убедиться, что олигар
хи сохранили генетическую память 
о своем происхождении и ищут 
(именно ищут, а не просто соглас
ны) партнерских отношений с го
сударством.

За государственной властью 
стоит народ до той поры, пока 
она защищает социальные инте
ресы граждан. Когда власть это 
понимает, ее не могут подмять ни
какие олигархи. Поэтому путь со
циально ориентированной полити
ки выглядит единственно перспек
тивным на послеельцинском-этапе. 
Однако этот умеренный Оптимизм 
уместен лишь при одном условии - 
в высших эшелонах власти зреет 
понимание контрпродуктивности 
государственно-олигархического 
монстра, сложившегося в постсо
ветский период.

Хотелось бы, чтобы это было 
именно так. Иначе окажутся пра
вы те политтехнологи и журнали
сты, которые в политическом про
цессе видят только борьбу кланов.

Николай ПЕТРАКОВ,
академик.

НАШИ ЛЮДИ

КАЧКОВ НЕ БЕРУТ В КОСМОНАВТЫ
ОНИ ПРОБИВАЮТСЯ К СВОЕЙ МЕЧТЕ ПО ПЯТЬ - СЕМЬ ЛЕТ ПРИ ЗАРПЛАТЕ В 3-4 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ. ТАКАЯ ВОТ АРИФМЕТИКА...

Путь на орбиту для будущих 
членов Международной косми
ческой станции в российском 
Центре подготовки космонавтов 
начинается с этой раздевалки в 
скромном спортивном зале. Сре
ди свежевыкрашенных в белый 
цвет личных шкафчиков только 
один не тронут краской. Вот уже 
сорок с лишним лет его внешний 
вид не меняется и табличка все 
та же: «Ю. Гагарин».

В шкафчике - старинная дере
вянная ракетка для тенниса, белые 
спортивные трусы и майка, поло
тенце, стоптанные кеды с литыми 
носами. Все это нехитрое снаря
жение Космонавт № 1 оставил ко
гда-то здесь на время, надеясь 
вернуться... Но жизнь унесла на 
другие орбиты, кеды так и не дож
дались хозяина.

Рядом с гагаринским - шкафчи
ки космонавта Владимира Дежу
рова, который сейчас находится 
на космической станции, и нынеш
него командира отряда космонав
тов Валерия Корзуна. Такое со
седство с гагаринскими кедами 
еще заслужить надо - престижное 
место! А вообще спортзал - это 
для них дом родной.

- Постоянную спортивную под
готовку у нас сейчас проходят 38 
человек - десять международных 
экипажей, которые готовятся к по
летам на МКС, - рассказывает на
чальник лаборатории отдела фи
зической подготовки космонавтов 
Александр Новиков. - Получается 
как раз спортивная жизнь средней 
продолжительности. Ведь предпо
летная подготовка у нас обычно 
длится пять - семь лет. Но и по 
окончании этого срока далеко не 
каждый получает место в корабле. 
От тебя, конечно, многое зависит, 
но не все, ты ведь только человек.
А есть еще судьба и случай...

На такой работе, как у Новико

ва, трудно не стать философом. 
Перед его глазами отборный че
ловеческий материал: мышцы, ин
теллект, характер - все первого 
сорта. Плюс огромное честолю
бие. Другому всего этого на две 
жизни хватит, а здесь - никакой га
рантии, что цель будет достигнута. 
Только надежда.

В тренажерном зале я встретил 
двух кандидатов на полет - под
полковника Александра Скворцо
ва и майора Максима Сураева. 
За плечами у них уже по три года 
предполетной подготовки. А сколь
ко осталось - того не знает никто, 
по крайней мере на Земле. Изви
нившись за банальность, оба уве
рили, что мечтали стать космонав
тами с детства. Только мотивы с 
возрастом корректировались. На 
заре туманной юности грезишь 
романтикой и славой. Потом уже к 
военному летчику приходит про
фессиональный азарт: хочется ле
тать все выше и быстрее. Случа
ются и очень личные мотивы.

- В свое время в этом же зале 
занимался мой отец, - говорит 
Скворцов. - Ну а я окончил Твер
скую академию ПВО и сам попро
сился в ЦПК. Уважили, взяли. Отцу 
так и не удалось слетать в космос, 
надеюсь, мне улыбнется удача, и 
фамилия наша станет все-таки ко
смической.

Максим Сураев узнал о набо
ре в Звездном на втором курсе 
Военной академии имени Жуков
ского.

- Когда в академии появляется 
комиссия из ЦПК, у многих глаза 
горят. Но потом начинается: кон
курс личных дел, тесты, собеседо
вания... И остаются единицы.

И этот «естественный отбор» 
продолжается до последней ночи 
перед стартом.

Каждая спортивная тренировка 
- это силовые упражнения на тре

нажерах, аэробика, кросс, бас
сейн. Культовая забава здесь - ми
ни-футбол. Раньше увлекались 
водным поло, но мячик частенько 
сшибал кафель на стенах, и от по
единков в воде пришлось отка
заться: денег-то на ремонт нет.

«Зарплату вовремя платят - уже 
хорошо», - говорят в Центре. Зар
платы здесь далеко не космиче
ские. Претендент на полет получа
ет столько же, сколько любой лет
чик в военной авиации. Подпол
ковник Новиков, к примеру, кото
рый уже двенадцать лет курирует 
спортивную подготовку космонав
тов, получает в месяц меньше че
тырех тысяч рублей. Будущие кос
монавты и того меньше.

Офицеры в Звездном живут 
мечтой о полете не только из ро
мантических соображений. Для 
них это единственный вариант хоть 
что-то заработать, купить машину, 
улучшить жилищные условия. За 
пребывание на орбите больше ме
сяца специалист может получить 
несколько десятков тысяч долла
ров - в зависимости от сложности 
выполненных работ, продолжи
тельности полета, выходов в от
крытый космос.

У американских астронавтов 
система оплаты другая. Они не 
получают вознаграждений за сам 
полет. За предполетную подготов
ку им платят по пять тысяч долла
ров в месяц, за время нахождения 
в составе экипажа - десять тысяч, 
есть премиальные фонды. Для них 
и на Земле, и в космосе - работа. 
У нас работой, которая оплачи
вается на «нестыдном» уровне, 
считается лишь пребывание на 
околоземной орбите...

Сам ЦПК финансируется на 
очень уж земном уровне - просто 
мизерном. Хорошо еще, что тре
нажерный зал десять лет назад 
бесплатно оборудовала испанская 

фирма «Image», поставив сюда 
два десятка тренажеров. (Кстати, в 
модных московских фитнес-цент- 
рах тренажеры для скучающих дам 
и господ меняют почти ежегодно). 
В свое время для своих астронав
тов завезли сюда велоэргометр и 
штангу с блинами представители 
НАСА. Теперь вот на них занима
ются и наши претенденты на по
лет.

Еще для заработка придумали 
экскурсии в ЦПК для иностранцев 
- посмотреть на тренировки живь
ем можно за десять долларов с 
носа. Звездный пользуется попу
лярностью у западных гостей - экс
курсии чуть ли не ежедневные. 
Спасают и любители космической 
экзотики из Европы и Америки - 
группами по 15-20 человек они за 
приличную плату проходят здесь 
двухнедельные курсы подготовки 
для «полета в космос».

- Давайте лучше о здоровье, - 
разговор о деньгах Новикову явно 
не по душе: больная тема...

Вся спортивная подготовка бу
дущих космонавтов сводится ис
ключительно к поддержанию тону
са. Никакой накачки мышц! Внуши
тельные бицепсы космонавту ни к 
чему. Они только мешают в неве
сомости. Ведь человеку с чрезмер
но развитой мускулатурой труднее 
дается адаптация в условиях ма
лой подвижности. Качку в такой 
ситуации потребуется намного 
больше кислорода и питания. А 
ведь на орбите каждый грамм на 
вес золота.

Методика подготовки, разрабо
танная еще в советские времена, 
практически не изменилась за де
сятки лет. Упор делается на выра
ботку координации, вестибуляр
ную устойчивость, на выносли
вость. Есть и свои нормативы, но 
вполне щадящие: 12-14 раз подтя
нуться на перекладине, проплыть

Максим Сураев и Александр Скворцов на дистанции длиною в годы...

25 метров под водой, уложиться в 
12 с половиной минут при беге на 
3 километра.

- Даже если кто-то из претен
дентов на полет, скажем, в силу 
возраста не осиливает какой-то 
норматив, разрешение на работу 
в космосе я обычно все равно 
подписываю: что не дотянет «физи
кой», можно подкрепить опытом, - 
признает Александр Новиков. - Но 
слабаков у нас не держат. Влади
слав Волков, к примеру, мастер 
спорта по прыжкам в воду, Сергей 
Крикалев - кандидат в мастера по 
плаванию, Талгат Мусабаев - мас
тер спорта по пилотажу и гимна
стике, Константин Козеев - мастер 
по скоростному бегу на коньках...

Ходить в спортзал здесь никого 
не заставляют. Хочешь попасть в 
экипаж МКС - сам работай. Пре
подаватели физподготовки с боль
шим уважением вспоминают об 
американском ученом Нормане 
Таггарте, который в свои пятьдесят 
по нескольку раз в неделю в тече

ние трех месяцев накручивал пяти
километровые кроссы по Звездно
му городку, проплывал по кило
метру за тренировку и освоил все 
тренажеры.

Серьезно относился к физпод
готовке и первый космический ту
рист Денис Тито. И даже когда его 
полет оказался под вопросом, ни 
одной тренировки Тито не пропус
тил, с еще большим рвением про
должал бегать и плавать.

Сейчас в ЦПК проходит подго
товку следующий космический ту
рист - гражданин ЮАР Марк 
Шаттлворт. По согласованию с 
ракетно-космическим комплексом 
«Энергия» его полет запланирован 
на апрель следующего года.

Ни Александр Скворцов, ни 
Максим Сураев, ни другие наши 
военные летчики и специалисты не 
могут подкрепить свою мечту день
гами. Потому дорога в космос для 
них намного длиннее.

Антон КЛЮЕВ.



КУРС ОБМЕНА ПАСПОРТОВ
ЛИШЬ КАЖДЫЙ СЕДЬМОЙ ЖИТЕЛЬ ТАТАРСТАНА РАССТАЛСЯ 
С «СЕРПАСТЫМ И МОЛОТКАСТЫМ»

Недавнее распоряжение пре
зидента России Владимира Пути
на сократить сроки обмена пас
портов и завершить эту всерос
сийскую процедуру до 31 декаб
ря 2003 года вызвало необычай
но живой отклик в Татарстане.

Как известно, суверенная рес
публика четыре года сопротивля
лась введению новых российских 
паспортов и выдавала вместо 
них какие-то временные бумаж
ки, с которыми человек чувство
вал себя условно освобожден
ным. Все эти годы на высочайшем 
уровне шла борьба за вкладыш с 
записями на татарском языке и 
за возможность оттиснуть крыла
того барса рядом с двуглавым 
орлом. В конце концов Москва 
согласилась с тем, что Татарстан 
внес неоценимый вкладыш в дело 
паспортизации страны. И даже 
послала нынешним летом в Ка
зань Сергея Кириенко на вруче
ние первых 50 компромиссных 
паспортов (конечно, если пол
преду президента больше нечем 
заняться, то затею можно при
знать удачной, но, пожалуй, луч
ше бы Сергей Владиленович по
тратил время на обмен собствен
ного паспорта, с чем он, как сам 
признался, несколько затянул).

- Получением этого паспорта 
мы можем гордиться, - заявил 
председатель Госсовета Фарид 
Мухаметшин. - Этот документ 
гармонизирует те проблемы, ко
торые у нас возникали в течение 
последних четырех лет.

Но, как оказалось, все же 
сначала надо обменять паспорта 
всему населению, а уж потом 
гордиться. А поскольку с обме
ном республика отстала на четы
ре года, то с учетом сокращения 
сроков возникли новые пробле
мы, гармонизировать которые 
непросто. Почувствовав цейтнот, 
местные власти обрушили на на

селение лавину инфор
мации, стимулирующей 
обмен паспортов. «Ка
ждый седьмой татарста
нец уже имеет новый 
паспорт», - с чувством 
казенного удовлетворе
ния сообщает офици
альная газета. При 
этом

подра
зумевается, что каждый 

шестой и пятый уже заняли оче
редь к фотографу за каждым чет
вертым и третьим, а каждый вто
рой и первый уже маются возле 
окошечка выдачи документов. 
Словом, за столом никто у нас 
не лишний, в том числе и за пас
портным.

Кое-где удалось организовать 
дополнительные пункты обмена 
паспортов и даже официально 
подключить к делу некие ООО, 
облегчающие гражданам как по
лучение паспортов, так и кошель
ки с бумажниками.

При всем при том выясни
лось, что наличие в документе 
родного крылатого барса не 
всем компенсирует присутст
вие на обложке двуглавого 
орла. Набережночелнинское 
отделение Всетатарского 
общественного центра в от
крытом письме к Владимиру 
Путину обращает внимание 
президента на то, что дву
главый орел увенчан пра

вославными крестами. «Мы
не знаем, каково буддистам и иу
деям, - говорится в письме, - но 
для мусульманина получение та
кого паспорта сродни креще
нию». А некие супруги Шаймар
дановы, пишут «Вечерние Чел
ны», разглядев в гербе христиан
скую символику, намерены су
диться... с паспортно-визовой 
службой УВД города.

От этой паспортной лихорад
ки орел, кажется, погрустнел и 
опустил обе головы. Ну а барс 
еще держится неплохо и выгля
дит, как говорится, орлом.

Борис БРОНШТЕЙН.
КАЗАНЬ.

ПОДЕЛИЛИ ПО-БРАТСКИ...
В прессе появились сообщения 

о неблагополучной обстановке на 
предприятиях, управляемых ком
панией «Илим Палп Энтерпрайз» 
- «Братсккомплексхолдинге» и 
Котласском целлюлозно-бумаж
ном комбинате. Что за ними?

Еще летом 2000 года Счетная 
палата РФ выявила на крупней
шем в России Котласском целлю
лозно-бумажном комбинате мно
гочисленные нарушения финан
совой и имущественной дисцип
лины. Правда, в то время выводы 
аудиторов СП почему-то не за
интересовали ни Российский 
фонд федерального имущества, 
ни Министерство по налогам и 
сборам.

Теперь «Илим Палп Энтер
прайз» (основные владельцы - 
Захар Смушкин и Борис Зинга- 
ревич) реализует весьма своеоб
разные бизнес-схемы в г.Братске 
Иркутской области. Управляя 
«проблемным» предприятием 
(большие производственные 
мощности, но при этом огромные 
долги), «Илим Палп» не стал 
мудрствовать, а попросту орга
низовал новую фирму. Фирма 
под названием ОАО «Целлюлоз
но-картонный комбинат» вскоре 
действительно получила в свое 
владение все мощности по про
изводству как целлюлозы, так и 
картона. В придачу ЦКК стал 
владельцем столь необходимого 
в целлюлозном производстве 
хлорного завода, к нему же пе
решла технологическая тепло
электростанция и около 20 лес
промхозов. Кое-что осталось и у 
«отца-основателя» - «Братскком- 
плексхолдинга»: ремонтно-меха
ническое производство, неболь
шой деревообрабатывающий 
комбинат и право сдавать остат
ки активов в аренду. Правда, 
есть еще более чем солидная 
кредиторская задолженность и 
как всегда затратные объекты 
социального назначения.

Практика показывает: если 
кто-то усиленно начинает уво
дить в сторону ликвидные активы 
и наращивать задолженности - 
жди банкротства. Ситуация на 
Братском ЛПК чуть иная: долги и 
проблемы у предприятия уже бы

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

ли, а менеджеры и хозяева 
«Илим Палпа» с ними не справи
лись и избрали «свой» путь. Зако
номерным его завершением ста
нет не только переход крупного 
предприятия неизвестно в чьи ру
ки, но и невозврат долгов госу
дарству и кредиторам. Тем более 
«Илим Палп» уже продает неве
домым структурам и акции ОАО 
«Целлюлозно-картонного комби
ната». Между тем, именно ЦКК 
заявлен гарантом по долгам 
«Братсккомплексхолдинга».

Пресс-служба «Илим Палп 
Энтерпрайз» бодро рапортует: 
ОАО «Братсккомплексхолдинг» 
произвело в этом году целлюло
зы и картона на 32,7 проц, боль
ше и соответственно увеличил 
свою прибыль на 27,9 проц. Так- 
то оно так, но фактически эту 
продукцию произвело другое 
юридическое лицо - ОАО «ЦКК» 
- и прибыль соответственно полу
чило именно ойб. Ведь на дон
ный момент само ОАО «Братск
комплексхолдинг», кроме расту
щих долгов, мало что произво
дит.

Надо заметить, что пресс- 
служба «Илим Палп Энтерпрайз» 
вообще старается по возможно
сти избегать упоминания ЦКК, 
предпочитая общее понятие 
«Братсккомплексхолдинг», на ко
торого при случае и можно будет 
«навесить всех собак».

Кстати, недавно в прессе поя
вилось сообщение о возможном 
получении лесопромышленным 
комплексом Иркутской области 
крупного иностранного кредита. 
$78 миллионов при этом будет 
«переадресовано в «Братсккомп
лексхолдинг» на модернизацию 
лесопильного и целлюлозного 
производств». Но мы же уже ра
зобрались, в чьем ведении нахо
дятся эти активы. И вот вопрос: 
когда «Илим' Палп Энтерпрайз» 
решит-таки обанкротить ОАО 
«Братсккомплексхолдинг», кому 
объясняться с кредиторами?

Евгений КАПИТОНОВ.

ПОЧЕМУ?

ЯДЕРНЫЕ ОТХОДЫ 
ЗА ПОЛЦЕНЫ

Экологи утверждают, что дос
тавленные в Железногорск на гор
но-химический комбинат радио
активные отходы с болгарской 
АЭС в Козлодуе были ввезены в 
Красноярский край незаконно.

В руки местных экологов попал 
документ, подписанный руководст
вом болгарской АЭС «Козлодуй» и 
российским ОАО «Техснабэкс- 
порт», на поставку 41 тонны отра
ботавшего ядерного топлива (ОЯТ) 
в Красноярский край. Проведенное 
затем расследование показало, что 
при заключении и исполнении кон
тракта допущены многочисленные 
нарушения действующего россий
ского законодательства и нанесен 
значительный экономический ущерб 
России.

Так, в соответствии с контрак
том на территорию России были 
ввезены не только облученные теп
ловыделяющие сборки (ОТВС), но 
и стержни с выгорающими поглоти
телями. Эти устройства не являют
ся ОЯТ и классифицируются как 
высокорадиоактивные отходы. Их 
ввоз на момент подписания контра
кта противоречил межправительст
венному соглашению между Росси
ей и Болгарией о сотрудничестве в 
области атомной энергетики и дей
ствующему российскому законода
тельству.

Особый интерес представляют 
контрактная цена и система расче
тов за услуги по обращению с 
ОЯТ. Минатом обещал, что Россия 
будет получать как минимум 1.000 
долларов за килограмм полученных 
отходов, однако в действующем 
контракте указана другая цифра - 
620 долларов за килограмм ОЯТ. 
Общая разница между обещанной 
и реальной суммой превышает 15 
миллионов долларов. Платежным 
исполнителем контракта с болгар
ской стороны выступает «ENERGY 
INVEST & TRADE corporation» - оф
шорная фирма, зарегистрирован
ная в Лихтенштейне, которой давно 
уже нет.

Спрашивается, а зачем Красно
ярскому краю подобные «подарки» 
Минатома, от которых так дурно 
пахнет?

Виталий ПЫРХ.
КРАСНОЯРСК.

ВЫБОРЫ

БЕЗ ШУМА, НО С ПЫЛЬЮ
ПРОВОКАЦИЯ ПРОТИВ ЮРИЯ ЛУЖКОВА 
ТОЛЬКО «ПОДОГРЕЛА» ВЫБОРЫ В МОСГОРДУМУ

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ПИЛИТЕ, ОХАЛЬНИКОВЫ, ПИЛИТЕ!
ЗА МИНУВШЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ РОССИЙСКАЯ ПРОВИНЦИЯ НАУЧИЛАСЬ ВЫЖИВАТЬ. НО РЕФОРМАМИ ВСЕ 
ЭТО НАЗВАТЬ ОЧЕНЬ ТРУДНО

Неожиданно сразу в не
скольких СМИ появились сен
сационные сообщения о том, 
что Лужков готов подать в от
ставку в случае срыва выборов 
в городскую Думу 16 декабря. 
Якобы градоначальник сделал 
это заявление «в узком кру
гу»...

Уже на следующий день сто
личный мэр сказал коротко: «Я 
не хочу комментировать эту 
чушь!» И предложил «этой по
литической, провокационной 
линии противопоставить гра
мотную и насыщенную инфор
мацию о предстоящих выбо
рах», чтобы привлечь москви
чей на избирательные участки.

Кто стал инициатором оче
редной антилужковской дезы, 
можно только догадываться. Но 
недоброжелатели московского 
градоначальника, похоже, сами 
того не желая, навредили себе, 
разогрев скучноватую кампа
нию по выборам депутатов 
Московской городской Думы 
16 декабря.

Знатоки жанра до сей поры 
прогнозировали низкую явку 
москвичей на избирательные 
участки. Нет, дело не в акции 
протеста. Объяснение отдает 
детсадовской простотой: изби
рателю скучно! Привыкших к 
шумным выборам жителей сто
лицы постигло разочарование - 
единственный на общем канди
датском фоне скандалист-теле
киллер Доренко, вдоволь пори
совавшись перед публикой, и 
тот снял себя, любимого, с за
бега. А без «перчика» и интриг 
- разве ж это выборы? Не по- 
российски как-то... Это у них, в 
европах, в борьбе за место в 
муниципальные органы власти 
могут бубнить избирателям про 
починку моста, вывоз мусора и 
экологический фон мегаполиса. 
У нас такая простота хуже во
ровства. Наш кандидат дол
жен как минимум протестовать 
против расширения НАТО на 
восток и защищать права севе
роамериканских индейцев...

А тут еще месяц назад лиде
ры четырех общественно-поли
тических движений и партий - 
«Отечества», «Единства», СПС и 
«Яблока»» - подписали соглаше
ние о создании единого списка 
кандидатов в депутаты Мосгор
думы. Логичный, казалось бы, 
политический поступок, во мно
гом избавляющий избирателя от 
привычных уже потоков слово
прений и залпов компромата, 
недоброжелатели мэра поспе
шили поставить ему в вину: вот, 
мол, сговорился за спиной элек
тората. И тут же принялись 
предрекать неудачу данной коа
лиции. Можно не сомневаться, 
многим его традиционным оппо
нентам хотелось бы провала ко

алиции 16 декабря - тем более, 
Лужков стал еще и сопредседа
телем созданной на днях так на
зываемой партии власти («ОВР» 
плюс «Единство»)...

И вот пошли слухи (как все
гда, «из анонимных источников, 
заслуживающих доверия») о 
том, что члены коалиции не до
веряют друг другу, они ждут 
предательства и что каждый из 
партийных лидеров, подписав
ших соглашение по московским 
выборам, не прочь нарушить 
договоренности. Вся эта возня 
тоже направлена на то, чтобы 
озверевший от подобных высо
колобых рассуждений обыва
тель плюнул в досаде и сказал 
бы: разбирайтесь, господа хо
рошие, без меня!

А если вглядеться? Москов
ские власти делают ставку на 
сохранение имиджа Мосгорду
мы как органа малозаметного, 
но достаточно профессиональ
ного и погруженного в жизнь 
Москвы, в ее повседневность, в 
ее хозяйство. В случае успеха 
межпартийной коалиции Луж
ков рассчитывает получить не 
менее либеральный и не менее 
работоспособный, чем сегодня, 
городской парламент. У кото
рого будет больше возможно
стей уделять внимание перспек
тивам развития города. А это 
может позволить перейти на 
скользящее бюджетное плани
рование, которое давно суще
ствует во всех крупнейших ме
гаполисах в других странах.

В главном же можно быть 
уверенным уже сегодня - выбо
ры состоятся. Те же слухи об 
отставке Лужкова и прочие 
псевдосенсации порядком рас
шевелили москвичей - и многие 
из них уже планируют на бли
жайшее воскресенье посеще
ние избирательного участка. И 
затраты на подготовку и прове
дение выборов в Мосгордуму 
(а это более полумиллиарда 
рублей) не пропадут попусту.

По данным социологическо
го опроса, проведенного неде
лю назад, почти 37 процентов 
респондентов были намерены 
участвовать в предстоящих вы
борах в Мосгордуму, 17 про
центов не собирались этого де
лать и около 20 процентов за
труднились ответить. 37 про
центов - цифра неплохая, учи
тывая, что для признания выбо
ров состоявшимися необходи
ма явка хотя бы четверти голо
сующих москвичей. В эти дни 
социологи вновь замерили 
предвыборное настроение. Бо
лее 10 процентов ранее за
труднившихся с ответом пере
кочевали в ряды тех, кто твер
до намерен идти 16 декабря к 
избирательным урнам.

Михаил ЛОБАНОВ.

Полгода назад я написал про 
трех братьев-односельчан по фами
лии Охальниковы. Сбежав из разо
рившегося колхоза в нижегород
ской глубинке, братья - впервые в 
жизни! - приехали в Москву просить 
помощи у своего земляка-бизнес
мена, моего приятеля Саши Крест- 
никова...

Тот подумал, посчитал - и отправил их 
на заработки в солнечную Португалию. 
Целый год от братьев не было ни слуху 
ни духу. Наконец Охальниковы дали о се
бе знать телефонным звонком. Оказалось, 
парни (косая сажень в плечах, бывшие 
трактористы колхоза «Путь к коммунизму») 
с успехом трудятся вышибалами в одном 
из диско-баров Лиссабона. А с зарплаты, 
эквивалентной почти 50 тысячам россий
ских рублей, высылают домой добавки к 
пенсиям престарелых родителей.

Вскоре после этого в редакцию посы
пались звонки из того самого Воскресен
ского района Нижегородской области, от
куда родом Охальниковы. Звонили тракто
ристы тамошних колхозов, рабочие лесо
заготовительных артелей и просто остав
шиеся без работы и без денег мужики. Все 
завидовали удачному повороту судьбы 
братьев и просили им тоже пособить свя
заться с земляком Крестниковым: пусть, 
дескать, наставит на верный путь. А потом 
с обидой позвонил чиновник из районной 
администрации: «После вашей статьи из 
района последние мужики подадутся в 
эмиграцию!»

А тут как раз вышел отчет экспертов 
Центра стратегических исследований При
волжского федерального округа, которые 
под руководством профессора Вячеслава 
Глазычева в течение нескольких месяцев 
производили социально-экономический за
мер российской глубинки. Ученые по сути 
дела искали ответ на вопрос, поставлен
ный еще поэтом Некрасовым: кому на Ру
си жить хорошо?

По их данным, Нижегородская область 
- далеко не последняя в России. Здесь, со
гласно статистике, и малый бизнес в рай
центрах поставлен на широкую ногу, и 
фермеров на душу сельского населения 
больше, чем повсюду в средней полосе. 
Да и средняя зарплата на Нижегородчи
не, по выкладкам профессора, не так уж 
сильно уступает столичной. Но выходит, 
что даже теоретическая возможность за
рабатывать, которую приобрела глубинка 
за десятилетие реформ, не удерживает 
жителей поселков и сел на обжитых мес
тах? Вот и по данным Госкомстата, чис
ленность населения глубинки сокращается 
чуть ли не втрое быстрее, чем этот про
цесс происходит в целом по стране.

- Дело в том, что российская глубинка 
с 1991 года опять оказалась брошенной 
на произвол судьбы, - поделился своими 
мыслями писатель, депутат Госдумы от 
Ярославской области Анатолий Трешневи
ков (Анатолий Николаевич, кстати, за че
тыре депутатских срока так основательно 
и не перебрался в Москву и, как и преж
де, проживает в поселке Борисоглеб Рос
товского района Яроспавщины). - Есть из
вестная поговорка: «Бедному нужна не 
рыба, а удочка». Вот государство делает 
вид, что протянуло глубинке такую удочку: 
есть хорошие законы и постановления. Но 
одними бумагами дело не сдвинешь. К 
примеру, у нас в Борисоглебе несколько 

моих предприимчивых земляков открыли 
хлебопекарню. Но через год разорились. 
Как так Хероде бы рассчитоли бизнес, не 
пили, у себя не воровали. Но оказалось, 
что почти одновременно в нашем малень
ком сельском округе открылось еще не
сколько пекарен и даже хлебозаводиков. 
Это не что иное, как головотяпство чинов
ников, курирующих развитие малого биз
неса. Для того чтобы этот бизнес не по
едал сам себя, государственные структуры 
должны его регулировать. Так заведено во 
всем мире. И только у нас, куда ни глянь, 
в глубинке, каждый творит кто во что го
разд. Оттого и беды...

И еще одну грустную примету совре
менной глубинки указал Анатолий Треш
невиков: в селах, деревнях и ПГТ стоят не
мым укором заколоченные досками очаги 
культуры.

■ Я бы хоть сейчас выложил на клуб 
сколько надо, - пожимал плечами еще лет 
пять назад крепкий ярославский фермер 
Леня Бетько. - До только, во-первых, нико
му это из деревенских не надо, а во-вто
рых, не поймут ни местные власти, ни рэ
кетиры: посчитают, что, раз ударился в 
меценатство, значит, много лишних денег...

Так и поныне стоит деревенька, в ко
торой трудится семейство фермеров Беть
ко, без клуба и даже без магазина. Зато 
в соседнем райцентре Большое Село ме
стные власти и сельские активисты от куль
турной отрасли порешили открыть музей... 
Высоцкого.

- Чтобы, значит, отвлечь пацанов от 
влияния улицы и хоть что-то противопоста
вить знаменитому местному кабаку, - по
яснил Трешневиков. - Дело, конечно, хоро
шее, но я им говорю: «А при чем здесь Вы
соцкий? Ведь ваш земляк - известный рус
ский поэт Суриков, который написал сти
хотворение «Вот моя деревня, вот мой 
дом родной». Многие селяне, вероятно, 
услышали об этом впервые. Призадума
лись, покопались в архивах - и теперь де
лают музей Сурикова...

Еще любопытнее история в городе 
Мышкине. В этом райцентре, давшем Рос
сии знаменитого винодела Смирнова, де
сяток лет назад, как и повсюду, у мужиков 
опустились руки. Фермеры сидели без 
кредитов, колхозы - без оборотных 
средств, фабрика - без сбыта и без зар
платы. Однако мышкинцев выручила при
родная сообразительность. После того 
как в этом приволжском городке открылся 
прославившийся теперь далеко за преде
лами области Музей мыши, в Мышкин ва
лом повалили туристы с проходящих по 
Волге теплоходов. Каждый второй мышки- 
нец освоил специальность гончара: суве
ниры и поделки с мышиной символикой 
идут нарасхват. Городок зажил если не 
припеваючи, то вполне сносно. Мэр Мыш
кина не нарадуется: налогов теперь хвата
ет даже на благоустройство дорог и ста
ринных зданий.

Правда, три года назад один из самых 
известных мышкинских умельцев - плотник 
Василий Теркин - тоже, как и нижегород
ские братья Охальниковы, уехал за грани
цу. В Италию, где по договору с принима
ющей стороной строил деревянные часо
венки. Итальянские архитекторы предска
зывали Теркину большое будущее в Евро
пе, однако Василий взял да и вернулся на 
малую родину. Ностальгия, понимаешь.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

РОССИЙСКАЯ ГЛУБИНКА ЖИВА
ИЛИ СКОРЕЕ НЕТ?

Кирилл ЛАВРОВ, народный ар
тист:

- Если бы погибла российская 
глубинка, то настал бы конец и 
всей России, включая Москву и 
Петербург. Потому что обе столи
цы всеми корнями своими связаны 
именно с глубинкой. Подавляю
щее большинство гениев, состав
ляющих и прошлую, и настоящую 
мировую славу России, вышли 
именно из глубинки. Достаточно 
вспомнить Сергея Есенина (Рязан
ская губерния), Сергея Рахмани
нова (Тамбовская губерния), вели
кого русского поэта Алексея 
Кольцова (Воронежская губерния), 
из современников - Олег Табаков 
и Олег Янковский из Саратова, 
Леонид Броневой из Липецка и 
многие-многие другие.

Именно в глубинке формирует
ся величайший творческий потен
циал, которым поражают мир на
ши люди искусства и науки. Что 
же касается сегодняшнего состоя
ния российской глубинки, мне ка
жется, что самые трудные време
на уже прошли.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

Борис ЧЕРНЫХ, писатель, быв
ший узник политзоны «Пермь- 
36»:

- Когда-то большевики умудри
лись переименовать город Цеса
ревич в Свободный, ставший сто
лицей БАМлага, и все остальные 
населенные пункты Приамурья. 
Только областной центр Амур
ской области каким-то чудом со
хранил свое удивительное имя - 
Благовещенск. В этом имени - 
благая весть. Успокойтесь, утешь
тесь: Он - жив. В этом году мы 
взяли невиданно большой урожай 
зерновых. Началось доведение до 
ума БАМа, где несметные ископа

емые. Строители Бурейской ГЭС в 
очередной раз поверили обеща
ниям г-на Чубайса, и мы - с вво
дом ГЭС в эксплуатацию - пере
станем испытывать дефицит в 
электроэнергии. Если, разумеется, 
нас не сдадут Китаю. С амурской 
землицы иногда поднимаются 
бомбардировщики дальней авиа
ции и уходят контролировать Ти
хий океан. Метрополия и не дога
дывается о том, что Тихий - под 
нашим крылом, и мы не собира
емся отдавать Курилы и Сахалин. 
В Благовещенске - прямые и ши
рокие улицы, набережная Амура 
по-прежнему в вязах и тополях. 
Там не умолкает быстрый, легко
мысленный говор молодежи, и 
плывут туманы в оттепель над пе
сенной рекой.

БЛАГОВЕЩЕНСК.

Владимир ОСТРОВСКИЙ, вете
ран БАМа, почетный гражданин 
города Северобайкальска:

- О глубинке вспоминают за 
три дня до выборов и забывают 
на третий день после подсчета го
лосов. Мы не народ, мы - электо
рат, наше мнение при обсужде
нии важнейших вопросов не учи
тывается.

В Северобайкальске, который 
некогда громко называли столи
цей бурятского участка БАМа, 
нынче «скорее живы» только те, 
кто работает на железной дороге 
или промышляет торговым бизне
сом. Остальным здесь делать не
чего, а ехать некуда. Они бьют 
зверя направо-налево, воруют 
лес и на манер чеховского зло
умышленника отвинчивают гайки, 
снимают провода, потрошат уст
ройства дистанций сигнализации 
и связи.

СЕВЕРОБАЙКАЛЬСК.
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--------------------------------------------------------------------- 1 РЕПОРТАЖ ИЗ ТАДЖИКИСТАНА"]-

КРАЙ ТЕПЛЫЙ, НО СТРЕЛЯЮЩИМ
ПО РУССКИМ, ПОКИНУВШИМ СОЛНЕЧНЫЙ ТАДЖИКИСТАН, ЗДЕСЬ НАКОНЕЦ-ТО НАЧАЛИ СКУЧАТЬ

НУ И НУ!

НА МАП НАДЕЙСЯ, 
А САМ НЕ ПЛОШАЙ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ИЩУТ СЕБЕ ОПОРУ

Горный кишлак. Люди из Крас
ного креста и Полумесяца разда
ют гуманитарную муку. В длин
ной очереди таджиков и таджи
чек замечаю пожилую женщину ■ 
в обычном, не восточном платье.

- Вы русская?
На глазах женщины - неожиданные 

слезы. Эмоции вызваны этим простым во
просом соотечественника, невесть отку
да свалившегося. Да, русская. Ее зовут 
Мария Михайловна Ермолка. Почти пол
века назад приехала в Таджикистан по 
распределению, после пединститута в 
Грозном всю’ жизнь преподавала рус
ский язык в сельской школе. Теперь вот 
на пенсии, в очереди за чужой мукой... 
Может, пора назад?

- Куда назад - в Грозный? Кто нас 
ждет в России? Слава Богу, дети пере
брались. А мы здесь приросли. Муж так 
и сказал: здесь нас похоронят...

Таджикская гражданская война, длив
шаяся три года, забрала у Марии Ми
хайловны зятя. А у душанбинского жур
налиста Володи Родина боевики убили 
дядю, декана филфака университета. Но 
и Володя перебираться в Россию пока 
не спешит:

- Я остался единственный в Таджики
стане русский журналист. И потом, это 
же моя родина. Фамилия обязывает про 
это помнить.

Фамилия фамилией, но десять лет 
назад на свадьбе у Володи одних только 
его родственников пришло шесть десят
ков. Теперь вот на «деревянный» юбилей 
пригласить некого:

- Все поразъехались!
Есть еще третий вариант. Родители 

душанбинки Ольги Тутубалиной уже бы
ло перебрались в Россию, но, промаяв
шись три года по общежитиям, верну
лись.

- Отец мудрый человек, - говорит 
Ольга, - чувствовал, что Россия вряд ли 
примет, не стал душанбинскую кварти
ру продавать. Хоть угол остался.

Гражданская война, унесшая 30 ты
сяч жизней, сдернула с насиженных мест 
не только русских, но и самих таджиков. 
Один из поэтов-эмигоантов, обосновав
шихся в США, опубликовал недавно в 
таджикских газетах «открытое письмо со
отечественникам», в котором покаялся: 
дескать, поддался общему психозу, с не
приязнью смотрел на русских и думал, 
что они - причина всех бед, сваливших
ся на республику после распада СССР. 
Теперь он видит, как ошибался, и просит 
таджиков понять, что их дальнейшая 

судьба неразрывно связана с Россией.
По-видимому, проблемы родного 

края отчетливее видны из-за океана... 
Впрочем, обращение перепечатали все 
местные газеты, что говорит о сущест
венном сдвиге в отношении к русским. Я 
сам наблюдал в переполненном душан
бинском троллейбусе галантную сцену: 
молодой таджик уступал место русской 
женщине. Немыслимый еще года 3-4 на
зад поступок.

Ныне Россия представлена в Таджи
кистане знаменитой
201-й мотострелковой дивизией. Благо
даря ей и была остановлена братоубий
ственная война в республике. Да и тали
бы, подступившие было вплотную к тад
жикской границе, вели себя не так на
гло. И хотя дивизия никогда не вела во
енных действий на территории Таджики
стана, но самим фактом своего сущест
вования охлаждала горячие головы. 
Офицеров и солдат дивизии порой уби
вали из-за угла, но они - никогда. В при
сутствии российских военных здесь есть 
не только геополитический смысл.

Дивизия - это государство в государ
стве, со своими магазинами, банями, 
школами, больницами и даже телевиде
нием. С телевидением, правда, возника
ют проблемы. Передатчик способен ве
щать на весь Душанбе. Помимо собст
венной получасовой ежедневной пере
дачи, военные ретранслируют в душан
бинский эфир московские телеканалы. А 
что хорошо для ефрейтора в казарме, 
не всегда приемлемо для восточной се
мьи. Когда в первый день мусульманско
го поста Уразы по дивизионному ТВ 
вдруг ввалился с проповедью американ
ский миссионер, таджикские власти ус
мотрели в этом чуть ли не провокацию.

- Мы вещаем только на российский 
контингент, - поясняют военные, - а если 
где-то за пределами дивизии тоже ловят 
наш телесигнал - мы не виноваты.

Кстати, сразу после начала военных 
действий в Афганистане в Таджикистане 
отключили ОРТ (осталось РТР). Офици
альное объяснение: ОРТ задолжало тад
жикам за ретрансляцию сигнала.

В российско-таджикских отношениях 
все еще нет места американцам. Понят
но, что таджикскому руководству не дает 
спокойно уснуть американский много
миллиардный «гонорар» узбекам за пре
доставление территории для военного 
базирования. Этот номер в Душанбе, 
похоже, не проходит. Едва просочилась 
информация о возможности предостав
ления американцам таджикских аэродро-

В Душанбе новости из России поднялись в цене.

мов, тут же последовала жесткая реак
ция со стороны России. Переговоры по
тихоньку угасли. Пока за всю антитерро- 
ристическую афганскую кампанию лишь 
один «американец» приземлился в Тад
жикистане - транспортный самолет «Ду
глас», доставивший гуманитарный груз.

При этом российские военные борты 
чувствуют себя в небе и на земле Таджи
кистана вольготно. Чего не скажешь о 
гражданских. Пока лишь одна россий
ская авиакомпания - Уральская - сумела 
пробиться на этот рынок перевозок и 
совершает еженедельные рейсы в Ду
шанбе. Совершают попытки внедриться 
еще астраханцы. После того как прика
зали долго жить поезда Душанбе - Мо
сква, Душанбе - Астрахань, таджикские 
гастарбайтеры, приезжающие на зара
ботки в Россию, там и застряли. Астра
ханские авиалинии и предложили таджи
кам совершать полеты. Предложение 
было принято, но... Таджикские авиаторы 
заломили столь недружескую цену за 
обслуживание самолетов гостей, что би
лет лишь в 300 долларов делал эти рей
сы рентабельными. Какой гастарбайтер 
потянет такую цену? Желающих не на
шлось.

Зато из Москвы таджикские Ту улета
ют ежедневно переполненными, билеты 
невозможно купить даже за месяц впе
ред.

Здесь говорят, что война отбросила 
республику на 15-20 лет назад. Но это 
как считать и с чем сравнивать. Думаю, 
времена развитого социализма для рес
публики были самыми цветущими за всю 
историю. Что же теперь? Стоят заводы, 
в муках пытается выжить сельское хозяй
ство, острейший дефицит электроэнергии 
и газа, не разрабатываются многочис
ленные полезные ископаемые. И хотя 
гражданская война давно закончилась, 
а военные действия в Афганистане отка
тились от таджикских границ, имидж 
опасного для иностранных инвесторов и 
их капиталов государства живуч.

Но жизнь налаживается. Это видно 
хотя бы по тому, как резко в последние 
два месяца подскочил в цене афганский 
героин на душанбинских рынках. Это 
значит - граница стала значительно 
крепче, а власть сильнее. Местные теат
ры, хотя и с опозданием, открыли сезон. 
Дешевеет сотовая связь, а в Интернет 
зайти уже значительно проще, чем еще 
месяц назад. В декабре в Душанбе еще 
цветут розы на газонах, а рынок цветов 
иссякает уже к обеду. Все это обнадежи
вает - в том числе и россиян, взваливших 
на себя нелегкую ношу продолжения 
дружбы с некогда братской республикой.

Александр БУШЕВ. 
(Спец. корр. «ДВ»).

ДУШАНБЕ - МОСКВА.

Учредительная конферен
ция нового Объединения 
предпринимательских органи
заций России (ОПОР) состоя
лась в Москве. Устав ждать 
милостей от «координирую
щих ведомств» - главным об
разом от МАПа, отечествен
ные предприниматели отпра
вились за поддержкой сразу к 
президенту.

Российский малый бизнес 
сегодня - сплошь нереализо
ванный потенциал. По данным 
Министерства по налогам и 
сборам, в этой сфере занято 
около 14 миллионов человек. 
А если с членами семей - раза 
в три больше. Получается, 
почти треть жителей России- 
матушки вроде бы дело дела
ют, а за 12-процентную отмет
ку доли в ВВП выйти никак не 
могут. А в Европе «малый и 
средний» до 60 процентов 
ВВП дает.

Причина отставания всем 
известна: куча сил и средств 
предпринимателей уходит не 
на производство, а на «нала
живание» отношений с чинов
никами. Что приводит к росту 
цен и теневого оборота.

Нельзя сказать, что пробле
мами малого бизнеса и пред
принимательства в стране ни
кто не занимается. Есть даже 
специальное ведомство, кото
рое так и называется - Мини
стерство по антимонопольной 
политике и развитию предпри
нимательства Российской Фе
дерации (МАП) во главе с Иль
ей Южановым. Министр лю
бит подчеркивать особую мис
сию своего ведомства - про
светительскую. Народ, дес
кать, по темноте своей не ве
рит в рыночную экономику, на
до убеждать массы в обрат
ном. Дело благородное, но, 
похоже, занимает у МАПа 
слишком много времени.

Казалось бы, кому как не 
МАПу радеть хотя бы за спе
циальные бюджетные статьи 
на поддержку малого предпри
нимательства? Однако в бюд
жете 2000 года на эти цели не 
было заложено ни копейки, в 

уходящем - на все про все вы
делили 90 миллионов рублей. 
Но этого, по оценкам специа
листов, слишком мало. Да и 
дойдут ли они до адресата?

В общем, представители 
малого бизнеса, заждавшись 
помощи от МАПа, создали 
собственную общественную 
организацию, которую назва
ли Объединение предприни
мательских организаций Рос
сии (ОПОР).

Делегацию ОПОРа принял 
Владимир Путин. Состоялся, 
по словам участников, заинте
ресованный диалог. Глава го
сударства выразил готовность 
поддержать малый и средний 
бизнес. Ряд решений по этому 
поводу уже готовится.

Министерство по антимоно
польной политике и развитию 
предпринимательства в числе 
ведомств, непосредственно 
занятых подготовкой докумен
тов, насколько известно, не 
упоминалось. Не сообщалось 
и об участии во встрече мини
стра Южанова. Наверное, 
это можно считать косвенной, 
но объективной оценкой ра
боты министра. Впрочем, это 
не мешает министру высту
пать со столь любезными его 
сердцу опять-таки политиче
скими инициативами. Он, к 
примеру, уже посоветовал 
ОПОРу не скромничать, а со
здать собственный политиче
ский орган, чтобы «защищать 
и лоббировать свои интере
сы».

Но одним просветительст
вом и политиканством малый 
бизнес сыт не будет - это ясно 
и без громких инициатив. Кста
ти, о создании ОПОРа жур
налистам поведрл сам Илья 
Южанов с таким чувством, что 
это стараниями его ведомства 
«маленькие предприниматели» 
решили объединиться. Хотя 
всем ясно: если бы ведомство 
работало, никаких дополни
тельных опор предпринимате
лям не понадобилось бы.

Сергей ШУМИЛОВ.

СКАНДАЛЫ СОСЕДИ

КТО НАДУВАЕТ
МЫЛЬНЫЕ ПУЗЫРИ? О ПУШКИНЕ И СКИФСКИХ БАБАХ
СХВАТКА ВОКРУГ ЛЕГПРОМБАНКА 
НОСИТ ЗНАКОВЫЙ ХАРАКТЕР

с украинской культурой происходят 
СТРАННЫЕ ВЕЩИ

В солидных деловых изданиях 
красуются целые полосы со взаим
ными обвинениями по поводу 
скандала вокруг Легпромбанка. 
Общественность извещают то о 
штурмах офисов, то об уголовных 
делах, заведенных на бывших 
пайщиков, то о бесконечных су
дебных тяжбах.

Нити скандала тянутся из прошлого: 
несколько лет назад в Легпромбанке, за
нимающем 31-е место в рейтинге круп
нейших отечественных банков по объему 
собственных средств, появились трое 
господ - Саво Куюнжич, Андрей Хованов 
и Евгений Янковский - с предложением 
выкупить часть паев и стать полноправ
ными совладельцами. У менеджмента и 
остальных участников банка такая ини
циатива особых возражений не вызвала, 
тем более что предприниматели вступа
ли в банк «живыми» деньгами, да еще и 
обещали привлечь ряд перспективных 
клиентов. В результате вышеупомянутые 
господа оказались владельцами 70-про
центного пая Легпромбанка.

Однако спустя некоторое время, 
предпринимателям срочно понадобились 
деньги в том же объеме, какой они по
тратили на покупку пая в банке. Пользу
ясь большинством в Совете директоров, 
они добились удобного для себя реше
ния. Деньги и были заменены на векселя 
нескольких фирм, аффилированных с 
ЗАО «Замоскворечье», принадлежащим 
Евгению Янковскому. Надо ли говорить, 
что векселя эти не стоят на рынке ниче
го, а значит, Легпромбанк доставался 
задаром группе, мягко говоря, излишне 
предприимчивых бизнесменов.

Мало того, несколько векселей ока
зались оформленными ненадлежащим 
образом, а это уже не хитроумный ход, 
а махинация, обман совладельцев банка 
и нанесение коммерческой организации 
умышленного ущерба. По данному фак
ту возбуждено уголовное дело против 
господина Янковского. Следствие обви
няет его в мошенничестве в особо круп
ных размерах.

Тем временем Легпромбанк усилиями 
менеджмента и неаффилированных с Ян
ковским совладельцев продолжал разви
ваться. Очередным этапом развития 
должно было стать создание первого в 
России банковского холдинга, в котором 
Легпромбанку отводилась важная роль. 
Такой шаг обещает расширить круг кли
ентов и филиальную сеть, повысить рей
тинг. Однако Куюнжич, Хованов и Янков
ский активно противостояли этому реше
нию. Так, видимо, легче использовать 
Легпромбанк как финансовую структуру 
для подозрительных операций?

Кстати, эти предприниматели заме
шаны в нецелевом использовании 
средств на строительстве одного из важ

нейших столичных объектов - междуна
родного делового центра «Москва-Си- 
ти». С помощью сети своих строительных 
и околостроительных фирм они увели на 
сторону в общей сложности не менее 
4,2 миллиарда рублей, предназначав
шихся для уплаты налогов в бюджет 
страны.

Деньги поступили в счет погашения 
части налога на прибыль и в конечном 
счете попали к двум фирмам, возглавля
емым Андреем Ховановым, - ЗАО «Сити- 
Энерго» и ЗАО «Аква-Сити-палас». Пер
вая должна была построить теплоэлект
ростанцию МДЦ «Москва-Сити», вторая 
- развлекательный центр с аквапарком. 
У этих двух структур общий подрядчик - 
ЗАО «Спецстройсервис-2000», принад
лежащее Евгению Янковскому. Именно 
«Спецстройсервис-2000» распорядился 
бюджетными миллиардами таким обра
зом, что вместо электростанции можно 
лицезреть лишь огромный котлован, а 
проект аквапарка вообще до сих пор 
остается на бумаге. Именно таким обра
зом и появились у предпринимателей 
деньги для приобретения паев в Лег
промбанке. Правоохранительные органы 
располагают информацией также о том, 
что в банковские паи были вложены при
были и от других подобных операций 
вроде возведения московского «Аква
дрома» и реконструкции дворца спорта 
«Крылья Советов». О происхождении 
этих денег стало известно после того, 
как аферами со строительством «Моск
ва-Сити» занялась Счетная палата.

Менеджмент и часть пайщиков банка 
обратились с иском в Люблинский меж
муниципальный суд Москвы, который 
обязал руководство банка вывести 13 
фирм, призванных судом аффилирован
ными с Евгением Янковским, из состава 
участников Легпромбанка, а самого Ян
ковского исключить из Совета директо
ров. Судебное решение было исполне
но, и у банка появились новые владель
цы, чье участие в Легпромбанке недавно 
зарегистрировано Центральным банком 
РФ.

Тут же воплотилась на практике идея 
о создании банковского холдинга. К про
екту подключились крупные государст
венные унитарные предприятия. Дело по
шло. Казалось бы, можно ставить точку. 
Но история продолжается. Не имея воз
можности распоряжаться банком, Янков
ский и К0 затеяли кампанию, направлен
ную на подрыв репутации Легпромбан
ка, а заодно и банковского холдинга 
«Росинбанк».

Возможно, история с Легпромбанком 
- один из последних боев, которые ста
новящийся цивилизованным российский 
бизнес дает надувателям мыльных пузы
рей?

Иван ЛЮБОВИЦКИЙ.

- Министерство культуры Украи
ны стало министерством культуры 
одного города - Киева. А нас пре
вратили в нищих, - заявил на рас
ширенном собрании культработни
ков Харькова директор театра 
оперы и балета Георгий Селихов. 
Чтобы как-то выжить, театр решил
ся на «голубой период». Друг за 
другом здесь идут песни с подтан- 
цовками Моисеева, пародии с тан
цами Пескова, балет без женщин 
Михайловского...

Харьковчане потрясены: в будущем 
году на нужды культуры столица выделяет 
их области денег на треть меньше от ны
нешнего, и без того скудного бюджета. 
Средств -не хватит даже на ремонт Харь
ковской оперы - одной из самых престиж
ных украинских сцен. И это несмотря на 
беспрерывные заявления украинских чи
новников о «росте производства и повы
шении благосостояния».

Если новый бюджет Харькова будет ут
вержден, здесь придется закрыть как мини
мум четверть клубов, театров и библиотек. 
Не дожидаясь худшего, артисты «первой 
столицы» Украины разбегаются на глазах. 
Музыканты знаменитого симфонического 
оркестра Харьковской филармонии еще 
пару лет назад соглашались уезжать толь
ко в США и Японию. Теперь не отказыва
ются и от соседнего Белгорода.

Бастовать здешние культрегеры не мо
гут - нет забастовочного фонда. Зато 
есть возможность по-иному воздейство
вать на чувства земляков. В течение дня 
три симфонических оркестра решили бес
прерывно исполнять реквием Моцарта в 
центре Харькова.

Однако как только первый оркестр 
приготовился играть реквием на Сумской - 
своего рода харьковском Арбате, - из ук
раинской столицы пришла новость: Каби
нет министров принял решение почти в 
три раза увеличить должностные оклады 
работникам культуры! Казалось, о чем 
еще мечтать. Скрипачи и виолончелистки 
сглатывали слюну, думая, что наконец-то 
досыта поедят и купят зимние перчатки - в 
нетопленых концертных залах очень мерз
нут пальцы.

Увы, как говорится, недолго музыка иг
рала. Текст постановления гласил, что 
увеличение окладов положено только на
циональным учреждениям культуры, входя
щим в сферу управления Министерства 
культуры и искусств Украины. То есть речь 
идет лишь о трех десятках коллективов, 
большинство из которых находятся в Кие
ве, а остальные разбросаны по Западной 
Украине. Облагодетельствовали своих, 
близких. Национальными оказались даже 
хор имени Веревки и киевский цирк.

А вот русскоязычный Харьков, пусть и 
называют самым интеллектуальным горо
дом республики, все равно льгот не заслу
жил: его театры и оркестры до звания не 

дотягивают. Они всего лишь академиче
ские... Потому, например, народный ар
тист Украины, замечательный актер харь
ковского театра имени Пушкина Борис 
Табаровский получал и будет получать 
всего 280 гривен, то есть около пятидеся
ти долларов. А его коллега с тем же зва
нием и из такого же, но киевского театра 
имени Леси Украинки будет иметь должно
стной оклад далеко за тысячу гривен! Чем 
же Пушкин провинился перед Лесей Укра
инкой?

Аналогичный расклад в оперных и сим
фонических коллективах. Директор Харь
ковского театра оперы и балета Г. Сели
хов разводит руками:

■ Я сказал нашему министру культуры 
Юрию Богуцкому прямо: «Что же вы дела
ете? Вы способствуете самоликвидации 
театров в Украине, которая одним Киевом 
не ограничивается». Но, оказывается, мы 
из другой касты, нам не положены забота 
и внимание.

...Недавно Леонид Кучма побывал в 
крымском городе Феодосия. Посетил ком
плекс музеев Айвазовского и Грино. Му
зейщики пожаловались: совершенно нет 
денег на ремонт, протекает крыша - под 
угрозой гибели ценные картины и уникаль
ные экспонаты. На что президент ответил: 
получите статус «украинских националь
ных», тогда перейдете под опеку Мини
стерства культуры Украины - и средства 
появятся.

Художник И. Айвазовский и писатель 
А. Грин, как известно, никакого отношения 
к украинской нации не имели, а о вкладе 
их в национальное искусство речи никто и 
не заводит. Но чтобы спасти их музеи, из 
«Бегущей по волнам» все-токи придется 
сделать «Стрыбающую по хвылям».

Еще одна удивительная и, увы, печаль
ная новость. Впервые в музейном деле Ук
раины украдены четыре каменные «скиф
ские бабы». Этих идолов в человеческий 
рост и выше древние степняки ставили на 
многочисленных курганах Причерноморья. 
Так поминали предков. Каменные бабы 
принадлежат разным эпохам - от поздне
кочевнической (XIV - XIII вв. до н.э.) до Цар
ства скифов (V - IV вв. до н.э.).

Четыре скифских изваяния из краевед
ческого музея поселка Гусарка, что в За
порожской области, датировались XII ве
ком до нашей эры и считались уникальны
ми экспонатами. Стоимость древних рели
квий приблизительно оценивалась в 200 
тысяч долларов. Каждая весила по не
сколько центнеров и была зацементирова
на в землю на открытой площадке музея. 
Казалось, их просто невозможно украсть, 
потому никакой сигнализации на камен
ных бабах не устанавливали и даже не за
страховали. Ведь даже во времена много
численных войн и революций они не по
страдали.

Недавно темной ненастной ночью не
известные злодеи подогнали к музею кран

Тяжела бабья доля, даже если «баба» - скифская.

и выворотили скифские скульптуры из бе
тонного постамента. Ясно, что кража за
казная. Вывезти этих баб из Украины тру
дно, и скорее всего они пополнят частную 
коллекцию какого-нибудь местного оли
гарха.

У местных горно-металлургических ба
ронов стало сейчас особо модным укра
шать свои загородные поместья археоло
гическими ценностями. Прежде всего речь 
идет об исторических раритетах, добытых 
на юге Украины. Отлично оснащенные 

бригады «черных археологов» рыщут по 
подводному шельфу и горам Крыма. На 
продажу предлагается все - от амфор и 
остатков затонувших судов до фундамен
тов древних строений. Устойчивым спро
сом пользуются руины раннехристианских 
базилик византийских времен. А особый 
шик - скифские бабы, вмурованные в сте
ны особняков.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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ЧИТАТЕЛИ «ДВ» ПИШУТ ШАМИЛЮ ШАКШАКБАЕВУ...

НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ

«БРАНИЛ ГОЛОДУХУ.
ПОДГОТОВЛЯЙСЯ К АРЕСТУ...»
МОСКВА БЛОКАДНАЯ ПРЕДСТАЕТ В РАССЕКРЕЧЕННЫХ ДОКУМЕНТАХ НКВД В 
НЕОЖИДАННОМ СВЕТЕ

В «ДВ» № 42 вышел очерк о 
казахстанце Шамиле Шакшак- 
баеве. Спортсмен, уже в юности 
он был поражен тяжелейшей бо
лезнью, лишился обеих ног и ру
ки. Не только не опустил голову 
перед бедой - до последней воз
можности оставался в спортив
ном строю. Пошел в бизнес - и 
добился успеха. А главное, соз
дал интернат для детей с пора
жением опорно-двигательного 
аппарата, дает теперь им про
фессию, учит их стойкости и му
жеству.

Сразу скажем, что очерк о 
Шамиле «Умеет жить!» оказался 
рекордсменом уходящего года 
по количеству читательских от
кликов и писем. Часть из них мы 
направили самому герою, вы
держки из некоторых писем чи
тателей мы публикуем сегодня. 
Ваши письма свидетельствуют: 
повесть о настоящем человеке 
(если, конечно, человек действи
тельно Настоящий!) вызывает та
кой отклик независимо от того, 
какая эпоха на дворе...

Уважаемый Шамиль!
Прочитала в газете о Вашей 

уникальной судьбе. Спасибо Вам 
за то, что Вы есть на свете... Я 
Вам пишу письмо с благодарно
стью за Вашу любовь к жизни, к 
людям. Вы всем, в том числе и 
мне, показали: с надеждой на 
лучшее нельзя расставаться ни 
при каких обстоятельствах. Миру 
сегодня так нужны люди не «из-за 
стекла», а из реальной жизни, с 
ее горестями и страданиями. Ко
торые помогают себе и другим, 
несут свет и добро.

БЕЛОГЛАЗОВА 
Людмила Ивановна, 47 лет. г.

Ростов-на Дону.

Вы не только мужественный, вы 
талантливый человек. В этом все 
и дело. Ваш пример очень важен. 
В борьбе за достойное место в 
этой жестокой, неуютной жизни 
все решают не только деньги, но 
и характер, воля. Таким, как Вы, 
надо ставить памятники. Спасибо 
газете за то, что рассказала о 
таком величавом человеке. А то 
после долгих лет, когда в совет
ских газетах все доказывали, что 
«в жизни всегда есть место подви
гу», вдруг самого слова «герой» 
стали как-то стесняться. А зря! Ге
рои есть,, просто они вышли из 
моды, они не лезут-на телеэкра
ны. В общем, дорогой Шамиль, 
Вы нужны людям! И Наташе мой 
земной поклон...

Иван СИДОРОВ, 
ветеран труда.

г. Нефтегорск
Самарской области.

Здравствуйте, Шамиль!
Не люблю громких слов, но 

Ваш пример возвышает дух чело
веческий. Уверена, Вам еще 
можно помочь. Отбросьте сом
нения и беритесь за дело с при
сущим Вам мужеством и оптимиз
мом. Рекомендации по лечению, 
а также необходимые адреса и 
телефоны прилагаю.

КАЙМА 
Валентина Евгеньевна, 

профессор.
г. Ростов-на Дону.

Спасибо газете. Чувствуется, 
что написал эту статью чуткий, 
добрый, порядочный человек. 
Многое пришлось пережить в 
своей жизни и мне. Думается, мне 
есть что сказать Шамилю. Прошу 
вас: пришлите мне его адрес, 
очень хочу написать ему лично.

В. БЕНДИНА.
В-Мамон
Воронежской области.

Знаете, как-то спокойнее ста
ло на душе. А то сейчас время 
какое-то невнятное: одни доказы
вают, что все замечательно и 
Россия движется наконец-то к 
своему счастью, другие брюзжат: 
«да, были люди в наше время...» 
Но есть и сегодня люди с боль
шой буквы. Вот, кстати, пример 
для нашей молодежи, заморочен
ной рекламой «оттянись, чувак!» 
Как надо жить и помогать другим, 
радоваться жизни и в любом со
стоянии чувствовать себя достой
ным человеком, - это ведь не 
праздные вопросы! Сколько ре
бят сейчас страдают в госпиталях 
после Чечни и других «горячих то
чек». Сколько не могут найти се
бя в новых жизненных обстоя
тельствах! Надо обязательно на
писать о нем книгу и сделать пе
редачу по телевидению!

Валентина Владимировна 
и Владимир Дмитриевич ГРА

ЧЕВЫ.
г. Салават, Башкирия.

Мне 17 лет, учусь на первом 
курсе архитектурного института. Я 
знаю многих людей с трудной 
судьбой, и далеко не каждому 
удается преодолеть тяжелые об-

стоятельства, не у каждого столь
ко сил и воли. И потому им нужны 
такие люди, как вы, Шамиль Тау
фикович! И я вам говорю: «Спаси
бо от всех!» Я вами восхищаюсь.

Аня.
г. Иркутск.

Уважаемая редакция!
Посылаю вам для передачи 

Шамилю Шакшакбаеву копии ма
териалов по лечению склеродер
мии народными средствами.

ЕДНЕВ С.К.
г. Воронеж.

Уважаемый «ДВ»!
Я прошу переслать Шамилю 

два верных рецепта. Мне они по
могают, проверено на себе. Под
руга вылечила ишемию, я - тяже
лое заболевание кости.

ФЕДЯНИНА Таисия.
г. Новошахтинск
Ростовской области.

Здравствуйте, Шамиль Тауфи
кович!

Прочитала о вас статью, была 
потрясена вашей силой и целе
устремленностью. Я высылаю вам 
книгу, которая, надеюсь, поможет 
вам и вашим подопечным детям. Я 
поверила ее автору, его лечению. 
За короткое время у меня уже 
есть хорошие сдвиги в здоровье.

Желаю вам, чтобы сбылись 
все ваши мечты и начинания в 
интернате.

КУЗЬМИНА 
Роза Викторовна.

г. Москва.

Здравствуйте, Шамиль!
Как жаль, что не смогу с вами 

сыграть партию в шахматы (дале
ко ехать) и выпить граммов по 
сто! Я тоже считаю, что инвали
дам помогать, конечно, надо, но 
сами они пусть больше рассчиты
вают на себя. Я инвалид с 13 лет, 
пережил костный туберкулез, че
тыре года отлежал на спине - и 
все-таки что-то делаю. Создал и 
редактирую газету «Нижегород
ский инвалид», в которой мы сра
зу же перепечатали очерк о вас 
и Наташе. Легче жить на свете, 
когда узнаешь о таких, как вы! 
Низкий поклон Наташе.

БРАГИН
Юрий Степанович.

г. Нижний Новгород.

...ШАМИЛЬ ОТВЕЧАЕТ ЧИТАТЕЛЯМ
Ваши письма мы отправили Шамилю Шакшакбаеву. И 

вскоре получили от него ответ. Вот он:

Теперь я непобедим!
Первое ощущение - испуг. Потом - растерянность. Читаю ■ и съежива

юсь. Тут ведь что пишут: «Гэрой!» Я не могу этого принять, это не про ме
ня. Потом уже полегче... Тут есть такие строчки: «Я бы с тобой выпил сто 
граммов». Хочется увидеть этих людей, увидеть их глаза, обнять каждого из 
них, и... я не уверен, что не потекли бы слезы. Спасибо вам от всей души, 
а больше слова вряд ли что скажут...

Не буду хорохориться, я не идиот-бодрячок, чтобы в таких обстоя
тельствах только и делать, что улыбаться на все напасти. Иногда сам се
бя уговариваю: «Только не погрузиться в свои горести, не сдаваться, не 
опустить руки, не уйти из школы...» Ситуация здесь очень сложная. Но 
вот я прочитал ваши письма... Никто из вас даже не представляет, сколь
ко вы мне дали сил! Теперь я говорю: «Не дождетесь, не дождетесь!» Я 
почувствовал еще раз, что иду правильно, что это нужно всем. И люди 
готовы мне помочь, и рады этому. От Ростова до Красноярска! Значит, 
есть такие люди и в Казахстане, просто они еще не знают про меня и 
моих ребятишек. Не обо мне же речь ■ а о судьбах сотен тысяч детей- 
инвалидов, которым мы можем и обязаны дать полноценное будущее! 
Теперь я знаю, что обязан продолжать свою работу, до последнего ды
хания буду здесь. Ваши письма придают мне силы, и это, поверьте, не 
пустые слова.

Еще раз спасибо всем вам!

Всегда ваш Шамиль ШАКШАКБАЕВ.

По многочисленным просьбам сообщаем адрес Шамиля 
Шакшакбаева: 642000, Республика Казахстан, г.Петропав- 
ловск, улица За рекой Ишим, интернат для детей с пораже
ниями опорно-двигательного аппарата.

Дорогой Шамиль Тауфикович! 
Вы сами боретесь за полноцен
ную жизнь и других учите. Меня 
зовут Катя, мне 17 лет. Живу в 
селе с мамой и бабушкой (де
душка умер в прошлом году).

В первом классе попала в 
больницу. Операция за операци
ей, операция за операцией. По
том пошли осложнения. Теперь 
не слышу. В 10-м классе попро
сила маму купить гитару. Слухо
вого аппарата у меня тогда не 
было. И чтобы услышать, что я иг
раю, наклонялась и прижималась 
лицом к корпусу гитары. В 11-м 
классе выступала на концерте в 
День учителя. Были мама, бабуш
ка и дедушка. Очень жалко, что 
дедушке больше не привелось 
увидеть концерты с моим участи
ем - я очень стараюсь, совер
шенствуюсь. Сама пишу песни.

В 2000 году окончила школу с 
золотой медалью. Но в институт не 
поступила. Там не хотели прини
мать плохослышащую. Но добрые 
люди помогли. Сейчас я учусь на 
втором курсе по вузовской про
грамме, на менеджера. Лекции за
писываю с помощью слухового ап
парата. Участвую в концертах, по
могаю готовить КВН, переписыва
юсь с друзьями. Неделями не высы
паюсь, каждый день мотаюсь из се
ла в город, автобусы ходят плохо, 
деньги дерут, стипендия маленькая, 
а пенсия мне не положена по на
шим законам. Трудно общаться с 
людьми - слуховой аппарат нельзя 
носить постоянно, да и батарейки 
быстро кончаются. Но, несмотря 
ни на что, радуюсь жизни. Если вы 
или ваши воспитанники захотите 
со мной переписываться, то я буду 
рада ответить на ваши письма.

Мой адрес: 422625, Татар
стан, Лаишевский район, с. П-Ко- 
вали, улица Насосная, 16, 7.

Катя МАЛЫШЕВА.

Дорогие коллеги!
Все, наверное, жалеют Шами

ля, а у меня возникло какое-то 
светлое чувство гордости. Вот 
что может человек! Вот какая ти
таническая сила духа и тела! 
Поздравляю автора, Сергея Бай- 
мухаметова. Он без лишнего па
фоса напомнил нам, что рядом 
столько замечательных людей, 
надо только присмотреться.

Валентин Кузнецов, 
обозреватель журнала 

«Журналист».
г. Москва.

60 лет назад к нашей Москве 
рвались полчища фашистов. В юби
лейных торжествах мы еще раз 
вспомнили добрым словом героев 
того исторического сражения, не 
пустивших врага в столицу. В чере
де знаменитых имен и фактов есть 
детали, о которых вспоминать как- 
то не принято - не слишком они ге
роические. Но без них история тех 
тяжких месяцев будет не полной.

Представляем читателям уникальные 
материалы времен войны, еще до недав
него времени носившие гриф «Совершен
но секретно». Это документы из архивов 
Федеральной службы безопасности Рос
сии - справки, составленные по материа
лам агентурных сообщений и контроля 
корреспонденции, о том, как жили, о чем 
говорили и что делали москвичи в суровые 
военные годы. Да, именно так оно и было: 
и отчаяние подступало, и злоба на совет
скую власть, и мародеры случались. Но 
разве это умаляет подвиг народа, отстояв
шего Москву? И еще: даже в самое от
чаянное время «органы» неусыпно следи
ли за людьми, не пропуская ни подозри
тельного словечка, ни крамольной мысли...

За подписью начальника управления 
НКВД Московской области старшего май
ора госбезопасности Журавлева регуляр
но составлялись справки о ситуации в 
столице и области. Вот лишь несколько 
фактов из сводки за 16-17 октября 1941 
года:

«Пом. директора завода 
No 219 (Балашихинский район) Рыгин, на
грузив автомашину большим количеством 
продуктов питания, пытался уехать с заво
дской территории, но по пути был задер
жан и избит рабочими завода. Рыгин и 
пять организаторов беспорядков аресто
ваны...

В семь часов утра рабочие колбасно
го завода мясокомбината им. Микояна 
растащили 5 тонн колбасных изделий. Ди
ректор холодильника Левин арестован, 
директор комбината Бабин с работы 
снят...

В деревнях Никулино и Торопово на 
некоторых домах были вывешены белые 
флаги. В деревнях Петровское, Никулино, 
Свободино, Зеленое наблюдаются попыт
ки отдельных колхозников разобрать кол
хозный скот, подготовленный к эвакуации...

Группа рабочих Ногинского завода № 
12 напала на ответственных работников 
Наркомата боеприпасов, ехавших из Мо
сквы по эвакуации, избила их и разграби
ла вещи...

Директор завода № 395 (г. Электро
сталь) Громов дал указание об уничтоже
нии механическим путем (кувалдами) обо
рудования завода. Выведено из строя цен
ное оборудование в пяти цехах и цент
ральной лаборатории на сумму около 
500 тысяч руб. Приняты меры к аресту 
Громова.» .

Группа рабочих завода № 67 им. Ти
мошенко в количестве шести человек раз
била грузовую машину с продуктами для 
эвакуированных детей. С указанного заво
да сбежал ряд ответственных работников, 
в том числе предзавкома Затрусин, его 
заместитель Говоров, замсекретаря парт
кома Храмов, начфинотдела Кристал, на
чальник отдела организации труда Авру- 
ченко».

В начале января 1942 года в Москве 
были снижены нормы продпайков. И уже 
через несколько дней, 16 января, на стол 
высших руководителей госбезопасности и 

СЛОВАРНЫЙ запас
А В ОКНО ПОДМИГИВАЕТ «КОТЛЕТА-ХАУС»
ВЛАДИМИР ЛОПАТИН, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРФОГРАФИЧЕСКОЙ КОМИССИИ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК, ОПРОВЕРГАЕТ СЕНСАЦИОННЫЕ РЕФОРМЫ 
РУССКОГО ЯЗЫКА

Еще в школе Володя Лопатин отличался феноменальной грамот
ностью, за диктанты он получал только пятерки. Вспоминая об этом 
сегодня, Владимир Владимирович считает, что врожденная грамот
ность вовсе не выдумка. Грамотность может передаваться генетиче
ски. Иначе говоря, некоторым детям она дается от Бога.

Сразу после школы Володя поступил на филологический факуль
тет МГУ, где увлекся проблемами словообразования. В академиче
ском Институте русского языка Лопатин работает уже сорок три 
года. Сегодня он - главный научный сотрудник этого самого авто
ритетного в мире центра по изучению русского языка. А первые ша
ги в науке Владимир Лопатин делал под руководством академика 
В.В. Виноградова, чье имя носит сейчас институт. Многие годы зани
мался проблемами грамматики, последние годы всецело посвятил 
себя орфографии. Под редакцией Лопатина вышел недавно боль
шой «Русский орфографический словарь», куда вошло 160 тысяч 
слов.

В связи с работой над новым проектом «Свода правил русско
го правописания» профессора Лопатина часто приглашают на те
левидение, где он терпеливо разъясняет позицию ученых-лингвистов, 
опровергая все лжесенсации о реформе языка. (Подробнее с пози
цией ученого можно познакомиться, прочитав его статью «Русская 
орфография: задачи корректировки» в майском номере «Нового ми
ра» за этот год.)

Живет Лопатин в обычном московском микрорайоне. О том, что 
русский язык нуждается в защите, профессору каждый день напоми
нает, подмигивая, вывеска на соседнем доме, ее видно в окно: «Кот
лета-хаус».

- Какие слова русского языка вы бы могли назвать любимыми?
- Для меня как специалиста по русскому словообразованию все 

слова, образованные по его законам, любимые... Но, конечно, не
которые слова особенно приятно встречать. Наш язык исключитель
но богат в области суффиксально-оценочного словообразования - 
с помощью уменьшительно-ласкательных и других суффиксов. Этому 
богатству не устаешь удивляться.

- Язык современной литературы вас, наверное, не радует?..
- Отчего же?.. Иногда у современных писателей - хороших сти

листов - встречаю слова, от которых веет чем-то родным, исконным, 
но теперь забытым. Такие, например, как СОЛОНИТЬ (безличный 
глагол: во рту солонит), ОБУЕВАТЬ (несовершенный вид к обуять), 
ПРОЛЕТЬЕ (то же, что перволетье: самое начало лета), ЛЕЩАДНИК 
(слоистый камень) или такие книжные слова, как БЛАГОПОТРЕБ
НЫЙ, БЛАГОПОСПЕШЕСТВОВАТЬ... Посмотришь у Даля - там все 
эти слова есть. Кстати, целый ряд таких слов, в других современных 
словарях отсутствующих, мы включили в новый большой академиче
ский «Русский орфографический словарь».

- А стоит ли приспосабливать Словарь Даля к нашему времени,

сокращать в нем все, что нам кажется архаичным, и вводить сов
ременную лексику?

- Меня удивляют нередкие сетования по поводу того, что то или 
иное слово, явно более позднего происхождения, у Даля отсутству
ет. Далевский словарь - памятник своей эпохе, и попытки модерни
зировать его - не что иное, как проявление неуважения к памяти его 
великого автора. Сейчас выходят сокращенные однотомные вариан
ты словаря под измененными, противоречащими авторскому, назва
ниями. И в том, что новейшие издания Далевского словаря сделаны 
по современной орфографии, мне также видится нелепый антиис
торизм. Прерывается очень хорошая традиция репринтных переиз
даний словаря, не нарушающих его исконного облика, а заодно и 
напоминающих нам о старой, дореволюционной, орфографии.

- Какого еще словаря, на ваш взгляд, не хватает на полке рус
ских словарей?

- Поскольку я давно занимаюсь словарным делом, должен упо
мянуть прежде всего новые словари, над которыми ведется сейчас 
работа в нашем институте. Первым надо назвать более расширен
ное (до 200 тысяч слов) издание «Русского орфографического сло
варя». Затем необходимо отметить исправленное и дополненное из
дание словаря «Прописная или строчная?». Это издание отражает 
новейшую практику написания слов с большой и с маленькой, 
строчной, буквы.

Хочется обратить внимание и на небольшой словарь «Употреб
ление буквы ё и знака ударения» - он содержит рекомендации по 
использованию обоих знаков в текстах во избежание двусмысленно
сти или неправильного прочтения слов. Как планируется, этот сло
варь станет необходимым приложением к новой редакции свода ор
фографических правил. Еще я бы назвал «Словарь орфографиче
ских трудностей русского языка», куда отбираются такие орфогра
фически сложные слова, в которых может сделать ошибку и вполне 
грамотный человек. Будут там и те новые слова, написание кото
рых еще не устоялось, подвержено колебаниям. В заключение сооб
щу о том, что фактически уже подготовлено новое дополненное из
дание «Орфоэпического словаря русского языка». В него включено 
очень важное с культурно-исторической точки зрения приложение: 
«Литературные нормы XVIII - XIX веков. Ударение и формы».

- Не так давно Российской академией наук была учреждена ме-с 
даль Даля. Кто из наших современников, на ваш взгляд, был бы до
стоин ее получить?

- Назову недавно ушедшего от нас Виктора Петровича Астафь
ева. И еще Валентина Распутина. Писателей, в произведениях кото
рых как нельзя лучше и естественнее проявляется богатство живого 
великорусского языка.

Беседовал 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

партийных органов ложится записка «О 
политических настроениях населения го
рода Москвы в связи с уменьшением нор
мы выдачи хлеба»:

«Хорошо, что убавили норму выдачи 
хлеба, а то многие хлеб меняли и прода
вали на рынке по спекулятивным ценам» 
(Кулакова, рабочая завода «Газоаппа- 
рат»)...

«Года за два до войны Советское пра
вительство говорило, что если и начнется 
война, то у нас хватит хлеба и других про
дуктов на три года. А теперь повоевали 
всего полгода и начинают урезать норму 
выдачи хлеба» (Бойков, слесарь завода 
«Электросвет»)...

«Защитники Ленинграда значительно 
меньше получают хлеба, чем мы, москви
чи, и то не унывают, а сражаются с фаши
стами, как львы» (Дудин, рабочий завода 
«Комета»)...

«В прошлую войну 1914-1918 гг. по
добного безобразия с продовольствием 
не было. Все было, как в мирное время, а 
теперь с голоду подыхаем, хотя хвалились 
запасами на десять лет. Если повоюем 
еще полгода, то народ начнет умирать, 
как мухи осенью. Теперь судите, каков был 
«Николашка дурачок» (Афанасьев, раз
метчик завода № 509. Подготовляется к 
аресту)...

«Дойдет до того, что будем получать 
по 100 грамм на человека. Будем рабо
тать и ничего не скажем. У нас потому 
плохо, что в колхозах дела были очень 
плохи, а в газетах только хвалились. Я ду
маю, после войны будут индивидуальные 
хозяйства, а колхозов не будет» (Зачесов, 
завхоз 5-й меховой фабрики. Производит
ся расследование)...

Я не против, что сократили норму, луч
ше пускай сократят еще на 200 грамм вы
дачу хлеба, только бы поскорее кончилась 
эта война» (Родионов, бухгалтер 5-й мехо
вой фабрики)».

Примечательна секретная справка, со
ставленная начальником управления 
НКВД г. Москвы и Московской области 
Журавлевым для руководителей НКВД и 
партийных органов, о реакции москвичей 
на первомайские торжества 1942 года.

«...Международный праздник 1 Мая 
повсеместно прошел с большим политиче
ским подъемом. На всех предприятиях, уч
реждениях, МТС, колхозах и совхозах про
ведены массовые митинги, на которых за
читанный исторический первомайский 
приказ Народного Комиссара Обороны 
Союза ССР товарища Сталина трудящи
мися был встречен с огромным воодушев
лением.

...Наряду с этим среди некоторой час
ти населения отмечены отдельные отрица
тельные настроения и антисоветские вы
сказывания:

1942 год может явиться годом разгро
ма Красной Армии. Отдадут Москву, и 
нам придется отсюда удирать в Иран или 
в Америку» (Леонов - инжейер-завода Мо- 
сжилстрой No 1, член ВКП£б)...

«В приказе товарища Сталина в отно
шении тыла немцев написано неправиль
но. Никакой разрухи у немцев нет, наобо
рот, у них тыл крепкий. Немецкая армия 
скоро начнет наступление, а наши побе
гут обратно. Мы не способны воевать с 
Германией. Наше поражение неизбежно. 
Конечно, мы в этом отношении ничего не 
теряем - при немцах жить будет лучше. 
Население оккупированных немцами со
ветских районов живет хорошо» (Степа
нов Г.Г., механик автобазы Наркомфина

РСФСР, беспартийный)...
«Много говорят о том, что Германия 

ослабела. Но на самом деле ослабли мы, 
а не они. У нас нет ничего - ни хорошего 
вооружения, ни продовольствия для ар
мии, армия голодает. Скоро подсохнет, и 
немцы опять покажут, на что они способ
ны, и Москву вряд ли уж нам придется во 
второй раз удержать» (Власенков Л.Я., 
кузнец завода «Водоприбор», беспартий
ный)...

«Для кого-то это праздник, а для нас - 
что за праздник. И отдохнуть нельзя, и по
есть нечего, придется живой ложиться в 
яму, ведь на 300 грамм хлеба долго не 
протянешь» (Миняева А.Ф., колхозница 
Химкинского района, беспартийная)...

Но и через полтора года, в ноябре 
1944-го, в Москве стало не на много лег
че. Об этом свидетельствуют документы, 
составленные по результатам контроля 
переписки граждан.

«Сов. секретно. Секретарю Москов
ского городского комитета ВКП(б) тов. По
пову.

СПЕЦСООБЩЕНИЕ
Военной цензурой с 11 по 25 ноября 

1944 г. зарегистрировано 158 писем, со
держащих жалобы населения на запреще
ние ручной продажи на рынках Москвы.

«Рынки наши сейчас очень бедны, тор
говли не разрешают совсем, что способ
ствует подорожанию. Видимо, хотят, чтобы 
все покупали в коммерческом магазине, а 
разве там можно купить, если у нас нет 
сахара, а только десять рублей - пойдешь 
на базар и купишь на один раз чаю по
пить. А в магазинах купить - надо иметь 
самое малое 100 руб., которых у меня ни
когда не бывает» (Филатова - Филатову 
А.Я. п.почта 64074 «В»),

«Милиция закрыла все рынки ручной 
торговли в Москве. Теперь свои лохматки 
и то не можем продать. А получку получа
ем за две недели 40-50 руб. Как хочешь, 
так и живи на три кг картошки, а хлеб и 
паек выкупить нечем» (Громова А.И. - Аки
мову В.И. п.почта 05808).

«Мама совершенно обносилась. Нет 
ни юбок, ни кофт - все в заплатах. Она 
спереди закрывает юбку фартуком, кото
рый тоже в заплатах. Ломаю голову, где 
бы достать материала, так как все рынки 
в Москве разогнали, а в коммерческом 
магазине - не для нас, там настоящая об
дираловка» (Стасюк Д.Г. - Стасюку В.А. 
п.почта 82670 «Т»).

В ту пору трудно жилось всем. Даже 
студентам с их неизбывным чувством юмо
ра и запасом энергии было несладко.

«В общежитии пятый день нет света, 
говорят, отключили на месяц. Пишу пись
мо на лекции, иначе не напишешь совсем. 
В институте жуткий холод, мы не можем 
сидеть в читальне до десяти - замерзаем. 
В столовой плохо. До конца месяца обе
денной карточки не хватает и сидим толь
ко на 550 гр. хлеба. Очень жалко уезжать, 
но не знаю, что Дёлать» (А.Н. - Ноздрину 
А.Н., г. Орел).

«Общежитие очень плохое: нет ни кро
ватей, ни матрацев, ни света, ни тепла. Я 
валяюсь на полу, стелю брюки, пальто и 
пиджак. Варить не в чем, да и нечего. В 
столовой питаюсь один раз в сутки, пита
ние очень плохое: три ложки щей и две 
ложки картошки. Денег, чтобы что-нибудь 
купить, у меня нет. Вот и все мое положе
ние» (Рожнов Н. - Рожновой М.М., г. Руза
евка).
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